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 Судя по всему, в будущем году 
нас опять ждет повышение 

акцизов на бензин, а значит, 
рост цен на товары и продукты.

 По информации газеты 
«Ведомости», повышение 
планируется провести в два 
этапа - по 0,5 рубля за 1 литр 
топлива с 1 января и с 1 июля 
будущего года. Подсчитано, 
что прибавка акциза приве-
дет к росту цен примерно на 
1 рубль за литр бензина, то 
есть после повышения акци-
за цена Аи-95 поднимется до 
41-42 рублей за литр. Одна-
ко если ориентироваться на 
проценты, озвученные неко-
торыми представителями не-
фтяной отрасли, стоимость 
бензина вырастет еще зна-
чительнее - до 44 рублей за 
литр. Получается, прикры-
ваясь повышением акцизов, 
«нефтянка» хочет получать 
от потребителей на 2-3 рубля 

больше. Удивляться тут, соб-
ственно, нечему - нефтяные 
бароны свято блюдут свои 
интересы. А вот поведение 
государства может показать-
ся странным. Борясь с ин-
фляцией, гордясь ее низким 
уровнем, оно готово принять 
решение, раскручивающее 
спираль роста цен.

 Впрочем, объяснение та-
кой непоследовательности 
государства имеется, чинов-
ники от нас его не скрывают. 
За счет повышения акциза, 
а значит, и розничных цен на 
топливо правительство соби-
рается достраивать трассы в 
Калининградской области и 
Крыму - «Приморское коль-
цо» и «Тавриду». У регио-
нов, по территории которых 
пройдут эти дороги, денег на 
их сооружение нет. Чтобы до-
строить приморскую трассу, 
по оценке Минтранса, требу-
ется 40 млрд рублей. Чтобы 

собрать эти деньги, и было 
предложено повысить акци-
зы на топливо. По предвари-
тельным оценкам, дополни-
тельные доходы бюджета от 
повышения акцизов составят 
55-60 млрд рублей.

 Получается, власти дваж-
ды перекладывают выпол-
нение дорожной программы 
на граждан. Они же и без по-
вышения акцизов исправно 
платят государству налоги. 
Теперь же после повышения 
бензиновых цен из их карма-
нов будут изъяты дополни-
тельные рубли. Остап Бен-
дер, несомненно, назвал бы 
такой маневр «конгениаль-
ным». Как мы помним, Остап 
Ибрагимович знал 400 отно-
сительно честных способов 
отъема денег у населения. 
Однако до родного государ-
ства этому персонажу - как 
от Земли до Солнца.

Борис Невис

 Чем ближе мы к очеред-
ным президентским выборам, 
тем радостнее и краше стано-
вится наша жизнь. Такое впе-
чатление складывается, когда 
знакомишься с официальны-
ми данными. В самом деле, 
первый квартал 2017 г. пока-
зал рост ВВП на 0,5%, второй 
- аж на 2,5%! Одновременно 
растут объемы промышлен-
ного производства - на 2% за 
полгода. Повышается и номи-
нальная, то есть начисленная, 
зарплата - на 7,4%. На 4,4% вы-
росли среднедушевые доходы. 
Душа ликует! Если сохраним 
ударные темпы, вскоре вы-
йдем на опережающие темпы 
роста, начнем стремительно 
догонять, а потом и перего-
нять другие страны. Скажете, 
отдает «Нью-Васюками»? 
Скажете - и будете правы. 
Дело в том, что прекрасная и 
зажиточная реальность суще-
ствует лишь в головах наших 
чиновников, в их докладах и 
отчетах, где давно уже в ки-
сельных берегах текут молоч-
ные реки.

 В нашей же настоящей, 
привычной действительности 
все, увы, по-другому. Ни рек 
молочных, ни берегов кисель-
ных. Скорее наоборот. Суди-
те сами: в первом полугодии 
2017 г. россияне смогли потра-
тить на еду почти на 2% мень-
ше средств, чем в прошлом 
году. Молока продано на 10% 
меньше, свежих овощей - на 
14%, других продуктов тоже 
меньше стали брать. В ходе 
опроса, проведенного специа-
листами Российской академии 
народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) при пре-
зиденте РФ, более 20% граж-
дан России признались, что их 
доходов с трудом хватает на 
еду, во всем остальном они вы-
нуждены себе отказывать. И 
немудрено! Падение доходов 
продолжается четвертый год 
подряд. Соответственно пада-
ет спрос, нет спроса - сокра-
щается и предложение. Какой 
смысл производить, если ни-

кто не покупает? У всех отрас-
лей промышленности, кроме 
добывающих, что бы ни вду-
вали нам в уши чиновники, па-
дают прибыли, производство 
сокращается даже в агропро-
ме (недавно «МН» уже писал 
об этом), который власти со-
всем недавно гордо именовали 
«драйвер роста».

 Множество мелких и 
средних предпринимателей 
разоряются и уходят с рын-
ка. Растет волна банкротств. 
Во втором квартале 2017-го 
число несостоятельных ком-
паний увеличилось на 5,4% 
по сравнению и так не ахти с 
каким благополучным 2016-м.

 Факты, как говорится, 
упрямая вещь, и самая из них 
упрямая - это толщина соб-
ственного кошелька. У мно-
гих мошна давно уже страдает 
анорексией и жирком, судя по 
всему, в скором времени не 
запасется. При этом власти 
продолжают витийствовать 
про пройденное дно кризиса 
и ближайшее светлое буду-
щее. Однако сколько ни про-
износи «халва», во рту слаще 
не станет. Граждане не верят 
творцам параллельной ре-
альности: в стране неуклонно 
растет смертность и падает 
рождаемость. За первое полу-
годие 2017-го страна потеряла 
почти 120 тыс. человек, в че-
тыре раза больше, чем за пер-
вые 6 месяцев прошлого года. 
А чего удивляться? Вспомним 
о качестве и доступности оте-
чественного здравоохранения, 
доведенного так называемы-
ми реформами до ручки, о не-
уклонном снижении качества 
жизни, основой которого яв-
ляется обильное и здоровое 
питание.  Нежелание властей 
признавать, что ситуация в 
стране тяжелейшая, означа-
ет: они не намерены ничего 
менять, им и так нравится ре-
альность, в которой они себя 
чувствуют как рыбы в воде. 
Реальность, не пересекающа-
яся с нашей ни в одной точке.

Максим Грегоров

 Нищая наука России
 По объему бюджетных 

затрат на науку Россия зани-
мает 10-е место в мире, пишет 
газета «Коммерсантъ» со 
ссылкой на данные Высшей 
школы экономики (ВШЭ). 
Эксперты ВШЭ оценили 
расходы России и других 
стран за прошлый год. По 
их подсчетам, объем затрат 
бюджета России на исследо-
вания и разработки (ИР) до-
стиг 944 млрд рублей (чуть 
более $16 млрд). На 1-м ме-
сте США ($503 млрд), далее 
следуют Китай ($409 млрд) 
и Япония ($170 млрд). Китай 
поднялся с 7-го на 2-е место 
благодаря ежегодному при-
росту затрат на ИР в сред-
нем на 17%. То, что нас «по 
науке» так обогнал Китай, 
особенно обидно. Совсем 
недавно Пекин опирался на 
достижения нашей науки и 
промышленности. Впрочем, 
и мы сегодня используем на-
работки советских ученых и 
конструкторов. Новой Рос-
сии наука, похоже, перестала 
быть нужна. Столь серьез-
ное отношение к науке во 
многом сделало китайскую 
экономику второй в мире. 
Выделяя науке крохи, Рос-
сия рискует оказаться на 
обочине технологического 
прогресса и превратиться 

во второразрядное государ-
ство, с которым считаются 
только потому, что оно раз-
махивает ядерной дубинкой.

Сирот превращают 
в бомжей

 Численность детей-сирот, 
стоящих в очереди на полу-
чение гарантированного 
государством жилья, с каж-
дым годом увеличивается и, 
по данным Счетной палаты 
(СП) РФ, приближается к 
250 тыс. человек. При этом 
численность сирот, получив-
ших квартиру, каждый год 
сокращается. Но даже когда 
сиротам дают жилье, очень 
часто оно бывает абсолют-
но непригодным для прожи-
вания. По сообщению агент-
ства Regnum, в Ярославской 
области сироту, например, 
поселили в бывшую прачеч-
ную. Уровень влажности в 
помещении выше допусти-
мого предела, стены покры-
ты плесенью. Нередко при-
чиной подобных безобразий, 
по мнению экспертов, стано-
вится коррупция. Из-за нее 
чиновники предоставляют 
сиротам помещения в здани-
ях, непригодных для жилья, 
или жилье, выделенное для 

сирот, получает кто угодно, 
кроме них. Однако главная 
проблема возникает из-за 
того, что жилье для сирот 
гарантирует государство, а 
предоставить конкретные 
квадратные метры должны 
регионы, обязанные решить 
вопрос за счет местного 
бюджета, в котором денег на 
эти цели нет. Как же решить 
проблему? Следует ужесто-
чить ответственность чинов-
ников на местах, но главное, 
не перекладывать решение 
целиком на нищие местные 
бюджеты. По оценке главы 
СП Татьяны Голиковой, для 
того чтобы очередь сирот 
на жилье рассосалась, нужно 
примерно 160 млрд рублей. 
Для федерального бюдже-
та это не такие уж большие 
деньги. Особенно если бы на 
помощь государству приш-
ли российские толстосумы. 
Журнал Forbes оценивает 
совокупное состояние пер-
вой двадцатки отечествен-
ных миллиардеров в $228,6 
млрд. Они могли бы создать 
целевой фонд и скинуться по 
несколько миллионов дол-
ларов. Такой «потери» они 
бы, наверное, даже не заме-
тили.

Игорь Минаев

Коротко о главном

  В центре внимания

  Надо бы еще постараться

ЦИФРА НЕДЕЛИ

26%
ниже заработная плата российских женщин, чем у мужчин, заявила вице-
премьер Ольга Голодец на совещании по реализации Национальной стра-
тегии действий в интересах женщин на 2017-2022 гг. По словам О. Голодец, 
средняя зарплата по итогам 2015 г. у мужчин составляла 38,6 тыс. рублей, 
а у женщин - 28 тыс. рублей.

Остапу Бендеру поучиться бы 
у российского правительства

 Параллельные миры
 Параллельная реальность, существующая одновременно с 
нашей, но независимо от нее. Вымысел или нет? Тем, кто хочет 
найти ответ на этот вопрос, не обязательно корпеть над труда-
ми ученых и фантастов. Достаточно побывать в сегодняшней 
России.
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Единый день

голосования, прошедший 
10 сентября в России, 

снова сделал актуальной 
тему выборов. 

Прошли почти 6 тысяч 
избирательных кампаний 

в 82 субъектах РФ... 
Что мы видим в итоге?

Выборы-2017 отметились 
скандалами на избиратель-
ных участках: в Саратове, к 
примеру, за нарушения рас-
стался с должностью глава 
города. Отменены результа-
ты выборов в подмосковном 
Видном... Суды и разбира-
тельства, раскаленные по-
литические страсти...

Тем не менее результаты 
налицо: губернаторами и де-
путатами выбрали в основ-
ном тех, о ком заранее было 
известно, что их изберут. Так 
нужны ли сегодня эти элек-
торальные процедуры, стоя-
щие больших денег, времени 
и сил? Есть ли на самом деле 
выбор для голосующих или, 
как утверждают скептики, 
власть «назначает сама себя 
снова и снова»? А может, 
если избиратели будут бо-
лее настойчивы в отстаи-
вании своих конституцион-
ных прав, то выборы власти 
утратят декоративность?

Сегодня для страны и ее ру-
ководства важно сделать под-
линный срез общественного 
мнения по горячим следам 
избирательных кампаний. 
Именно этот глас народа че-
рез очередное заседание кол-
легии главных редакторов 
России и решил услышать 
пользующийся все большей 
популярностью совместный 
проект Союза журналистов 
РФ и «МН».

Активность близится 
к нулю?

Заметили ли вы расту-
щую апатию избирателей 
к институту выборов?

Таков был первый обсуж-
даемый коллегией вопрос. 
Главный редактор газеты 
«Призыв» (г. Владимир) Ни-
колай Лившиц заявил самую 
резкую позицию: «Апатия 
растет. Средняя явка на вы-
боры в органы местного 
самоуправления Влади-
мирской области составила 
18,6%. На прошлых выборах 
этот показатель был более 
22%. Тенденция обусловлена 
низким доверием к власти. 
Самой власти, во всяком слу-
чае, отдельным ее предста-
вителям, низкая явка тоже 
выгодна - легче получить 
нужное количество голосов. 
Государству в лице местной 
власти необходимо помнить: 
если оно не выполняет хотя 
бы часть своих законов, од-
нажды и граждане переста-
нут их выполнять».

Мнение коллегии раз-
деляет Виктор Ламейкин, 
главный редактор ГРИК 
«Вольная Кубань», который 
констатирует, что растущая 

апатия избирателей налицо. 
«Чем это вызвано? Падени-
ем авторитета практически 
всех ветвей и органов вла-
сти в последние десятилетия, 
особенно на местах...»

Социологами давно под-
мечено, что люди из цен-
тральных регионов России 
на выборы ходят вяло, чего 
не скажешь о жителях кав-
казских и северных реги-
онов. Хотя и тут бывают 
исключения, о чем пишет 
нам из Сыктывкара главред 
газеты «Республика» Вален-
тин Тимченко: «Средняя явка 
на прошедших 10 сентября 
выборах в Коми составила 
всего 12,2 %, причем на се-
вере республики, в Воркуте, 
на избирательные участки 
пришли немногим более 5% 
избирателей - сказались де-
прессивные настроения сре-
ди населения».

Помимо настроя людей 
важным оказывается и по-
литический уровень изби-
рательной кампании, о чем 
говорит Наталья Копыло-
ва, главред газеты «Звезда» 
(г. Пермь): «У нас прошли 
выборы губернатора впер-
вые за последние 17 лет. 
Была привлечена к голосо-
ванию молодежь, которая 
до этого вообще на выборы 
не ходила. Явка была одной 
из самых высоких по России 
(42,5%). Апатия избирате-
лей если и присутствует, то 
не к институту выборов, а 
к процедуре и содержанию 
выборов, которые в послед-
нее время все больше без-
альтернативны. Если бы 
была конкуренция между 
кандидатами, если бы фигу-

ры кандидатов были равно-
значны (а не так, как сейчас: 
один реальный, а остальные 
- спойлеры), то народ бы на 
выборы ходил».

Увы, большая часть экс-
пертных ответов дышит 
скепсисом. «Выборы сегодня 
- это просто формальное за-
крепление уже достигнутых 
договоренностей в коридорах 
власти, а итог их действитель-

но предсказуем... Избира-
тельные кампании в Дагеста-
не неуклонно теряют доверие 
избирателей», - с нескрывае-
мой горечью пишет главред 
газеты «Дагестанская прав-
да» Бурлият Тогболатова.

Руководитель «Рязан-
ских ведомостей» Галина 
Зайцева причины апатии из-
бирателей определила так: 
«...Сказалось не совсем удач-
ное время единого дня голо-
сования: кто-то еще в отпуске, 
кто-то заканчивает дачно-
огородный сезон... Предска-
зуемость итогов тоже играет 
свою роль».

В целом никто из экс-
пертов коллегии не заявил, 
что народ стройными ряда-
ми маршировал на избира-
тельные участки - да такого 
в принципе и быть сегодня 

не может. И все согласны с 
тезисом, что наблюдаемая 
нами имитация демократи-
ческих выборов может сы-
грать злую шутку со страной.

Депутат 
без полномочий - 
как чемодан без ручки

Есть ли смысл народным 
кандидатам добиваться 
успеха на региональных вы-
борах в условиях отсут-
ствия серьезных полномо-
чий у депутатов?

Это был следующий во-
прос экспертам. «Тот, кто дей-
ствительно хочет помогать 
обществу, все равно пойдет 
во власть, невзирая на объ-
ективные и субъективные 
трудности. Речь, разумеется, 
о кандидатах-самовыдвижен-
цах. Практика показывает, 
что таковых год от года все 
больше», - высказывает свое 
мнение главный редактор 
«Забайкальского рабочего» 
Алексей Будько из Читы.

Сдержанным оптимизмом 
отличается ответ главного 
редактора «Таганрогской 
правды» Ольги Дятловской: 
«Самые серьезные и дей-
ственные полномочия депу-
тата - это его связь с людьми, 
живущими в округе, с их по-
мощью можно горы свер-
нуть...»

Менее романтично смо-
трит на проблему другой наш 
эксперт: должна изменить-
ся практика, когда большая 
часть средств из регионов 
уходит «наверх», а потом рас-
пределяется с учетом факто-
ров, на которые местные вла-
сти повлиять не в силах». Так 
считает Николай Лившиц из 
Владимира.

А главред газеты «Брян-
ский рабочий» Ирина Мар-

ченкова привела пример 
из жизни: «Главное, чтобы 
была реальная, а не вир-
туальная связь депутата с 
жителями округа. Местное 
самоуправление - важный 
институт гражданского об-
щества, но без финансовой 
составляющей напоминает 
инвалида на костылях... В 
селе Комягино перегорел 
насос на водокачке, у адми-
нистрации поселения не на-
шлось денег, чтобы купить 
новый. 10 дней в самую жару 
люди провели без водоснаб-
жения. Водовозка приезжа-
ла лишь раз. Люди ездили за 
водой на родник, но ее хвата-
ло лишь на бытовые нужды. 
Урожай на огородах стал 
гореть. Тяжелее всех при-
шлось безлошадным ста-
рушкам. Они с ностальгией 

вспоминали колхозное про-
шлое и сельсовет... В конце 
концов насос селяне купили 
в складчину. Что касается 
депутатов местных уровней, 
то многие из них обеспе-
ченные люди и по мере сил 
помогают обратившимся к 
ним за помощью, спонсиру-
ют культурные и спортив-
ные мероприятия».

Полон скепсиса эксперт-
ный ответ из Пермского 
края от Натальи Копыловой: 
«В условиях отсутствия се-
рьезных полномочий идти в 
депутаты можно лишь для 
лоббирования своего бизнеса 
(если есть) и лоббирования 
чужого бизнеса (за какие-то 
определенные преферен-
ции)... Никакого местного 
самоуправления здесь нет! 
Депутаты земств и районов, 
которых избирает население, 
ничего не решают».

В целом же, по мнению 
большинства наших экс-
пертов, нынешняя избира-
тельная система ничем осо-
бенным от предыдущих не 
отличалась. Стать народным 
представителем - депутатом 
или губернатором - сегодня 
невозможно без строжайше-
го сбора подписей будущих 
избирателей. Сбора обяза-
тельного, если ты не прим-
кнул к какой-либо из парла-
ментских партий.

Фактически нереально 
даже выдвинуться в канди-
даты, не пройдя явно наду-
манную и политически вред-
ную систему муниципальных 
фильтров, отрезающую 
возможность подлинно на-
родным представителям вы-
двинуться в губернаторы. 
Эту систему, судя по мнениям 
наших экспертов, тоже надо 
менять.

Пока же, как написал наш 
коллега-эксперт, главный 
редактор газеты «Красный 
Север» (г. Салехард, Яма-
ло-Ненецкий АО) Алек-
сей Снегирев, на выборах 
«биться надо всегда, вне за-
висимости от количества 
шансов!». Эксперты совету-
ют кандидатам и избирате-
лям поднимать шум по каж-
дому случаю нарушения, а 
власти - правильно реагиро-
вать на такой протест. Более 
эффективного инструмента 
воздействия на власть у об-
щества пока нет. И вот тут 
как никогда важна сила пе-
чатного слова.

Выбор с реальным выбо-
ром - вот то, что нужно и из-
бирателям в нашей стране, и 
кандидатам в депутаты, мэры, 
губернаторы и президенты. 
Тогда к власти будут прихо-
дить самые эффективные 
управленцы. Но таковые вы-
боры возможны только при 
коренном сломе нынешней, 
доказавшей свою порочность 
и неэффективность, избира-
тельной системы России.

Полностью ответы экс-
пертов Коллегии главных 
редакторов России читайте 
на сайте mirnov.ru.

Подготовил 
Евгений Малякин

БУДУТ ЛИ 
ВЫБОРЫ 
С РЕАЛЬНЫМ 
ВЫБОРОМ?

Эксперты советуют кандидатам и избирате-
лям поднимать шум по каждому случаю нару-
шения, а власти - правильно реагировать на 
такой протест. Более эффективного инстру-
мента воздействия на власть у общества пока 
нет. И вот тут как никогда важна сила печат-
ного слова.
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Среди этнических пре-
ступных группировок, 

терроризирующих Ве-
ликобританию, особой 

сплоченностью и же-
стокостью отличаются 
албанцы, приехавшие 

из бывшей сербской 
провинции Косово, 

ставшей независимой 
страной во многом 

благодаря поддержке 
Лондона.

Как пишет The Daily 
Mail, крохотное балкан-
ское государство наво-
днило Великобританию 
гангстерами. Основой пре-
ступного бизнеса косов-
ских албанцев является 
наркоторговля. Албанская 
мафия - один из самых 
крупных «контролеров» 
наркоторговли в мире. По 
данным экспертов, через 
Косово проходит около 
80% всего героина в За-
падном полушарии. Албан-
цы наладили тесные связи 
с южноамериканскими и 
афганскими наркоторгов-
цами, они заваливают Ве-
ликобританию героином, 

кокаином и другими нар-
котиками.

Кроме торговли нарко-
тиками албанцы промыш-
ляют похищением людей, 
угоном автомобилей, со-
вершают заказные убий-
ства. London Daily News 
называет представителей 
албанской мафии самыми 
профессиональными кил-
лерами в Лондоне. Косов-
ские албанцы представля-
ют собой самое жестокое и 
хорошо вооруженное пре-
ступное сообщество. Этих 
людей сначала направля-
ют в соседнюю Албанию, 
а оттуда переправляют в 
страны Евросоюза. 

На борьбу с албански-
ми бандами брошены 
значительные силы бри-
танской полиции, каждую 
неделю производится в 
среднем полсотни арестов 
албанских наркоторгов-
цев. Но все эти усилия не 
приносят заметных ре-
зультатов. Албанская ма-
фия усиленно вытесняет 
конкурентов не только 
из Центральной, но и из 
Западной Европы, крими-
нальные деньги - а счет 
идет на миллиарды долла-
ров - отмываются в Евро-
пе через сети легальных 
баров, ресторанов, гости-
ниц, салонов красоты.

Новостной ресурс Breitbart 
News в качестве примера 
приводит события в Сиэт-
ле, где участники митинга в 
поддержку Дональда Трам-
па были жестко атакованы 
молодчиками, объ явившими 
себя антифашистами. Митин-
говавших избили и разогнали 
при полном невмешатель-
стве полиции.

Обозреватель Breitbart 
News пишет о том, что акти-
висты, причисляющие себя 
к международному движе-
нию антифа (сокращенно 
от «антифашизм». - Ред.), на 
самом деле представляют со-
бой левацкие группировки, 
сеющие хаос и насилие, пре-
следующие всех инакомыс-
лящих. Причем они активно 
поддерживаются ведущими 
американскими СМИ, ко-

торые продолжают борьбу 
с Трампом, начатую еще в 
ходе его предвыборной кам-
пании. Группировки антифа 
жестко противостоят всему, 
что идет вразрез с полити-
кой прежней администрации 
Барака Обамы. И если, на-
пример, кто-то осмеливается 
публично заявить о неприя-
тии однополых браков, то он 
тут же причисляется к вра-
гам демократии со всеми вы-
текающими последствиями.

Многие эксперты и 
политики характеризу-
ют движение антифа как 
формирования экстреми-
стов, готовых применить 
насилие к любому, кто не 
разделяет их взглядов. Так 
произошло недавно в Сан-
Франциско, где активисты 
группировки, преодолев 
полицейские заграждения, 
напали на митинговавших 
правых, серьезно ранив 
пятерых человек. Телеви-
дение Сан-Франциско рас-
сказывает, что нападавшие 
были вооружены и выгля-
дели как полувоенное фор-
мирование. Отправляясь 
на очередную акцию, ак-
тивисты антифа одеваются 

во все черное, закрывают 
лица и вооружаются ножа-
ми, бейсбольными битами 
и прочим смертоносным 
инвентарем. Они следу-
ют хорошо отработанной 
тактике, нападают много-
численными группами, 
избивая свою очередную 
жертву до полусмерти. Так 
происходило недавно во 
время беспорядков в го-
родке Беркли, где полицей-
ский застрелил 18-летнего 
афроамериканца, угрожав-
шего ему пистолетом. 
Мирная манифестация в 
поддержку представителя 
полиции была атакована 
несколькими сотнями во-

оруженных молодчиков в 
черном.

Разнузданное поведение 
антифа свидетельствует 
о том, насколько непроч-
на и ограничена власть 
нынешней американской 
администрации. Правоох-
ранительные органы пред-
почитают не возбуждать 
дел против левых экстре-
мистов, опирающихся на 
поддержку Демократиче-
ской партии и антипрези-
дентской оппозиции. В Ва-
шингтоне ходят упорные 
слухи о том, что ФБР до сих 
пор подчиняется звонкам 
из вашингтонской штаб-
квартиры Барака Обамы.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Затерянный мир 
Антарктиды

На этом континенте найде-
ны огромные пещеры, ухо-
дящие в глубь ледников.

Ученые из Австралийско-
го национального универси-
тета говорят, что темпера-
тура в некоторых пещерах 
достигает 25 градусов тепла, 
в них можно разгуливать в 
майке. А сквозь лед в пеще-
ры просачивается свет.

Здесь, под ледниками, 
вполне могла развиться 
жизнь. Есть основания ут-
верждать, что там возникла 
целая экосистема со своей 
флорой и фауной. Анализ 
проб из пещер показал нали-
чие в них ДНК лишайников, 
водорослей и беспозвоноч-
ных. Исследователь Серидвен 
Фрейзер не исключила, что 
в пещерах обитают и более 
крупные, возможно, неизвест-
ные науке животные. Ученые 
пока не решаются уходить 
вглубь этих образований. Та-
кая экспедиция должна быть 
тщательно подготовлена, 
необходимо учитывать зна-
чительную опасность, свя-
занную с передвижениями в 
глубине ледяных массивов.

Считается, что пещеры 
образовались под воздей-
ствием вулканических паров. 
И поскольку в Антарктике 
множество вулканов, суще-
ствует высокая вероятность 
возникновения обширных 
пещерных систем, куда еще 
не ступала нога человека. 

Несмотря на то что Ан-
тарктида давно стала объ-
ектом пристального вни-
мания исследователей из 
разных стран, пещеры в 
глубине ледников были най-
дены совсем недавно, при-
чем австралийские ученые 
довольно скупо описывают 
свое открытие и не дают 
точных координат входа в 
таинственный мир пещер.

  Континент загадок

Британская полиция пасует 
перед албанской мафией

  За что боролись...

Ведущий рубрики Николай Иванов

На Западе вошла в моду 
японская философская 

система икигай. Утверж-
дается, что она открыва-
ет путь к долгой и счаст-

ливой жизни.

Икигай - японское поня-
тие, означающее ощущение 
собственного предназначе-
ния в жизни. Эта жизнен-
ная философия возникла на 
острове Окинава, где живет 
больше всего людей, до-

стигших столетнего возрас-
та. Авторы книги «Икигай: 
Японские секреты долгой 
и счастливой жизни» Эктор 
Гарсия и Франсеск Мира-
льес, побывав на Окинаве, 
сформулировали несколько 
правил, которые могут по-
мочь настроиться на необхо-
димый ритм жизни, ведущий 
к долголетию.

Прежде всего нужно 
проводить больше времени 
за пределами своего дома 
и воссоединиться с при-

родой - почти у каждого 
жителя Окинавы есть свой 
огород, где выращиваются 
разнообразные овощи. На 
Окинаве есть правило: ни в 
коем случае не объедаться, 
есть только до 80% сыто-
сти. Они стараются закон-
чить трапезу до того, как 
почувствуют себя сытыми. 
Кроме того, используются 
самые маленькие тарелки, 
на которые много еды не 
поместится. 30% питания 
приходится на фрукты и 

овощи. Важная роль от-
водится морской капусте, 
сладкому картофелю, зеле-
ному и жасминовому чаю, 
луку, сое и, разумеется, рису. 
Сахар жители Окинавы не 
особо жалуют.

Философия икигай требу-
ет от человека оставаться ак-
тивным и заниматься люби-
мым делом и после ухода на 
пенсию. Окинавцы стремят-
ся получать наслаждение от 
каждого прожитого мгнове-
ния, они никогда и никуда не 
спешат, все делают методич-
но и размеренно, стараются 
избегать стрессов.

  Просто, но эффективно Икигай - путь к долголетию

  И это называется демократией
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В США бесчинствуют «штурмовые отряды»
Американские СМИ 

с тревогой пишут о том, 
что в США, похоже, на-

чали формироваться 
отряды штурмовиков, 

призванные подавлять 
любые выступления 

сторонников законно 
избранного президента.
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В Европе в рамках про-
граммы «Энергетический 

поворот» к 2022 году 
намерены запретить 

«запланированное уста-
ревание»: в этом случае 

Россия станет привле-
кательным рынком для 

приборов «с ограничен-
ным сроком годности».
«Запланированное уста-

ревание», изобретенное в 
США во время Великой 
депрессии с целью увели-
чить спрос и стимулировать 
производство, в ближайшие 
годы запретят в большин-
стве европейских стран - со-
ответствующие законы уже 
были приняты в Англии и во 
Франции, присоединиться к 
ним планирует Германия.

Кампания против «запла-
нированного устаревания» 
проводится при поддержке 
экологов - утилизация вы-
брошенной бытовой тех-
ники вредит окружающей 
среде. Экологи уверены - 
производителям ничего не 
стоит увеличить срок служ-
бы бытовых приборов в 
два-три раза, но им гораздо 
выгоднее создавать искус-
ственный срок жизни прибо-
рам, чтобы компании могли 
получать прибыль снова и 
снова. Федеральное ведом-

ство по охране окружающей 
среды Германии (UBA) под-
готовило исследование, ко-
торое называется «Влияние 
длительности использования 
вещей на окружающий мир: 
создание информационной 
базы и разработка стратегии 
против «устаревания». Нем-
цы выяснили, например, что 
за последние десятилетия 
срок службы бытовых при-
боров уменьшился в среднем 
на год.

Стиральные машины ста-
ли выходить из строя на два 
с половиной года раньше - их 
срок эксплуатации умень-
шился с 16 до 13,5 года. При-

чем подобная тенденция кос-
нулась всех без исключения 
производителей: все чаще 
ломаются телевизоры, маг-
нитолы, электрочайники и 
так далее.

Для борьбы с «заплани-
рованным устареванием» 
во Франции приняли закон, 
предусматривающий штраф 
для производителей в раз-
мере 300 тысяч евро. Поми-

мо этого, на всю бытовую 
технику производители обя-
заны давать бесплатную га-
рантию на два года.

«Предложение хорошее, 
учитывая тот факт, что мно-
гие приборы запрограмми-
рованы выходить из строя 
спустя буквально несколько 
дней после окончания гаран-
тийного срока, - комменти-
рует социолог Роман Зава-
ришин. - Однако одно дело, 
когда речь идет об электри-
ческом чайнике - его через 
два года и выкинуть не жал-
ко. И другое дело, когда все-

го два года служит дорогой 
ноутбук или телевизор».

Действительно, в 
СССР, который сегодня 
называют единственной 
страной, куда так и не 

пришло «запланирован-
ное устаревание», телеви-

зоры и стиральные машины 
жили по 20-30 лет. Зато сей-
час дела в этом плане обсто-
ят в России не лучшим обра-
зом.

«В ближайшие несколько 
лет ситуация может ухуд-
шиться, - продолжает Роман 
Заваришин. - Мировые кон-
церны откажутся от «запла-
нированного устаревания» 
в отношении стран Европы, 
однако для тех государств, 
где не введены подобные 
запреты, техника будет де-
латься по старому принципу. 

А это значит, что лет через 
пять те же стиральные ма-
шины начнут ломаться еще 
на пару лет быстрее».

Российские экологи в свя-
зи с этим настаивают на том, 
чтобы Россия присоедини-
лась к европейской кампа-
нии. Например, заставить 
производителя на каждом 
приборе указывать его ре-
альный срок эксплуатации, а 
в случае обмана компанию-
производителя безжалостно 
штрафовать.

«Идея хорошая, но, к со-
жалению, законы против 
«запланированного устаре-
вания» плохо работают даже 
в Европе. Одно дело, когда 
в тот же принтер встроен 
предохранитель, который 
выводит устройство из строя 
через определенное коли-
чество копий, - этот предо-
хранитель действительно 
можно найти и наказать про-
изводителя. Другое дело, ког-
да тот же ноутбук сломался 
раньше, чем было обещано в 
его паспорте. В этом случае, 
чтобы наказать производи-
теля, контрольные органы 
должны будут собрать стати-
стику, произвести множество 
технических экспертиз - все 
это влетит в копеечку и мо-
жет не оправдаться суммой 
штрафа», - считает Завари-
шин.

Анна Александрова

Закон об увеличении штра-
фов по статье 12.18 КоАП 
(невыполнение требования 
Правил дорожного движения 
уступить дорогу пешеходам, 
велосипедистам или другим 
участникам дорожного дви-
жения, за исключением авто-
мобилей) с 1,5 тыс. до 2,5 тыс. 
руб. был подго-
товлен прави-
тельством еще 
в начале года.

Однако его 
пришлось от-
ложить в свя-
зи с негатив-
ной реакцией 
части обще-
ственности, в 
основном ав-
томобилистов. 
Так, звучали 
т р е б о в а н и я 
повысить одновременно 
штрафы для пешеходов, ко-
торые переходят дорогу в 
неположенном месте.

В сентябре процесс приня-
тия закона запустили снова. 

На днях он был рассмотрен в 
Общественной палате, кото-
рая вынесла вердикт о том, что 
новшество в целом одобряется 
российским обществом. При-
нять законопроект планирует-
ся уже этой осенью.

За то время, пока закон «ле-
жал на полке», в него внесли 

ряд изменений. 
Так, по требо-
ванию ГИБДД 
предлагается 
сделать штраф 
дифференци-
рованным - 
нижний порог 
штрафа оста-
нется прежним, 
1,5 тыс. руб. А 
вот верхний по-
рог поднимут 
до 2,5 тыс.

«Здесь про-
слеживается коррупцион-
ная заинтересованность со-
трудников ГИБДД. Штраф 
должен быть для всех оди-
наковым», - считает адвокат 
Сергей Образцов.

Помимо этого, Обществен-
ная палата предлагает диффе-
ренцировать штраф в зависи-
мости от региона - в столице, 
где уровень жизни выше, и 
штрафы должны быть соот-
ветствующие. А для регионов 
штрафы можно сделать в два 
раза меньше.

Правозащитники уже вы-
ступили с осуждением ини-
циативы Общественной па-
латы. Так, Сергей Образцов 
считает введение низких 
штрафов в регионах «не-
справедливым и незакон-
ным»: «Мы же в одной стра-
не живем».

А председатель Ассоци-
ации адвокатов России за 
права человека Мария Баст 
ссылается на возросший 

культурный уровень москов-
ских водителей: «В Москве 
большинство водителей про-
пускают пешеходов, чего не 
скажешь о регионах - там 
вовсю лихачат, и штраф 2,5 
тысячи для региона - не та-
кая большая сумма. Штрафы 
надо поднимать как минимум 
до пяти тысяч рублей. К тому 
же больше всего нарушений 
у людей состоятельных. Для 
них штраф 2,5 тысячи - ко-
пейки».

Юрист приводит в пример 
опыт Европы - так, в Герма-
нии штрафы за подобное на-
рушение доходят до 500-700 
евро. А это примерно чет-
верть месячного дохода. Если 
же брать российскую сред-
нюю месячную зарплату, то 

штрафы надо поднять и вовсе 
до 9 тыс. рублей.

Помимо роста штрафов, 
законодатели придумали еще 
целый ряд мер, который по-
зволит эффективно бороться 
с нарушителями: так, до конца 
следующего года каждую зе-
бру оборудуют видеокамера-
ми. Проскочить без штрафа, 
пока инспектор ГИБДД не 
видит, водителям больше не 
удастся: законодатели твердо 
намерены «зафиксировать 
все нарушения на пешеход-
ных переходах», заявил пред-
седатель Комиссии ОП РФ по 
территориальному развитию 
и местному самоуправлению 
Андрей Максимов Андрей 
Максимов.

По его словам, сегодня 
«штрафуют одного наруши-
теля из тысячи»: «Естествен-
но, что норма не работает. 
Главное, чтобы наказание ста-
ло неотвратимым для всех».

Денег на установку видео-
камер понадобится немало 
- так, в Ростовской области 
на реализацию программы 
«Безопасный город», которая 
включает в себя установку 
видеокамер, запланировано 
2,3 млрд рублей.

Однако «суммы штрафов, 
зачисляемые в региональный 
бюджет, смогут сформиро-
вать финансовый источник 
для приобретения камер и 
видеофиксации нарушений 
автомобилистов», - считают в 
Общественной палате.

Аделаида Сигида

ШТРАФЫ ДЛЯ АВТОМОБИЛИСТОВ 
СНОВА ВЫРАСТУТ
Законопроект об увеличении штрафов для водите-
лей, которые не пропускают пешеходов на зебре, 
примут уже этой осенью.

В Германии штрафы 
за то, что водители не 
пропускают пешехо-
дов, доходят до 500-
700 евро. А это пример-
но четверть месячного 
дохода. Если же брать 
российскую среднюю 
месячную зарплату, то 
штрафы надо поднять и 
вовсе до 9 тыс. рублей.

В РОССИЮ ХЛЫНУТ НЕГОДНЫЕ БЫТОВЫЕ ПРИБОРЫ?
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Мировые 
концерны откажутся 

от «запланированного 
устаревания» в отношении 
стран Европы, и тогда при-

боры с управляемым сроком 
годности хлынут в Россию и 

другие страны, не под-
державшие европей-

скую инициативу.
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Почему зачислять в пенсию 
баллы за детей становится все 

выгоднее, разбирался «МН».

Все больше пенсионеров меняют 
систему расчета страховой части 
пенсии: вместо баллов за стаж выби-
рают баллы за детей. В чем преиму-
щество? Объясняет начальник ГУ 
ПФР №5 по Москве и Московской 
области Александр Акименко: «На-
чиная с 2015 года в страховой стаж, 
кроме периодов работы, включают-
ся так называемые нестраховые пе-
риоды, к которым относится в том 
числе и отпуск по уходу одного из 
родителей за каждым ребенком до 
достижения им возраста полутора 
лет, но не более шести лет в общей 
сложности».

Баллы за работу и по уходу за 
ребенком не суммируются: одним 
словом, если вы вышли на работу 
раньше достижения ребенком полу-
торагодовалого возраста, то вам при-
дется выбирать между баллами за 
труд и баллами по уходу за ребенком.

Причем выбирать может только 
мать, отцу баллы за уход за ребен-
ком положены только в том случае, 
если он официально уходил в декрет 
вместо своей жены, либо если мать 
ребенка умерла до достижения им 
полутора лет.

«Одним словом, отцу предстоит 
еще доказать, что ухаживал за ребен-
ком именно он, - уточняет Александр 
Акименко. - Но хочу предупредить, 
что перерасчет пенсии может и не дать 
ожидаемого увеличения ее размера. В 
основном этот перерасчет выгоден 
тем, у кого были низкие заработки».

Так кому же все-таки стоит идти в 
Пенсионный фонд за перерасчетом? 
И что такое «низкий заработок»? 
«МН» воспользовался простыми рас-
четами.

Итак, по уходу за первым ребен-
ком в страховую часть пенсии за-
считывается 1,8 балла за год ухода 
(стоимость 1 балла на сегодня равна 
78,58 рубля). За второго ребенка на-

числяют 3,6 балла за год, за третьего 
и четвертого - 5,4 балла за каждый 
год. Баллы начисляются не более 
чем за четверых детей. Итого макси-
мальная прибавка к пенсии, которую 
можно получить по уходу за детьми, -
около 2 тыс. рублей.

Это за всех четверых. Если же у 
вас всего один ребенок, обращаться 
за перерасчетом не стоит, уверяют в 
пенсионном фонде. Так ли это?

Например, человек зарабатывает 
за год 240 тысяч рублей, или 20 тысяч 
в месяц, - зарплата, на которую жи-
вет половина России. В этом случае 
работодатель перечисляет в бюджет 
пенсионные отчисления: на обяза-
тельное страхование 22% и 16% на 
страховую часть.

Умножаем 16% на 240 тысяч руб-
лей и получаем 38,4 тыс. отчислений 
в год. Предельная величина базы по 
пенсионным взносам, установленная 
законом в 2017 году, с которой упла-
чиваются страховые взносы, - 876 
тысяч рублей. Общий размер отчис-
лений с нее составляет 16%.

Затем умножаем на 10 и получаем 
2,74 - индивидуальный пенсионный 
коэффициент за 2017 год при зарпла-
те 20 тыс. руб. в месяц:

38,4/140,16*10=2,74.
Получается, что при одном ребен-

ке и зарплате 20 тысяч в месяц пенси-
онеру выгоднее зачесть не баллы по 
уходу за ребенком, а трудовую часть. 
А вот два ребенка по баллам дадут в 
среднем 2,7 балла в год, в этом случае 
нет разницы, что засчитывать, - по-
лучается примерно одинаково. Если 
у пенсионера трое детей и зарплата 
20 тысяч, лучше предпочесть баллы 
за материнство.

А вот если у вас средняя зарплата 
примерно 15 тысяч, то вам стоит об-
ратиться в Пенсионный фонд за пе-
рерасчетом пенсии. При 15 тысячах 
месячного жалованья в страховую 
часть за год вы получите 2,055 балла. 
С одним ребенком менять трудовую 
часть пенсии на материнскую вам 
получается невыгодно, а вот если 

у вас двое детей, рассчитывайте на 
прибавку к пенсии. Правда, в рублях 
эти три года ухода за двумя детьми не 
такая уж большая сумма - всего по-
лучается прибавки около 160 рублей. 
Во столько оценило государство тя-
желый труд матерей, воспитавших 
двоих детей. 

Предельная величина базы по пен-
сионным взносам растет с каждым 
годом - так, в 2016 году она составля-
ла 796 тысяч. А это значит, что если 
ваша зарплата 
не растет сле-
дом за этой ба-
зой ежегодно 
примерно на 
10%, то на те же 
10% будет еже-
годно умень-
шаться ваше 
количество бал-
лов страховой 
пенсии.

При этом «материнские» баллы 
фиксированы и не зависят от роста 
предельной величины базы по пенси-
онным взносам. А это значит, что для 
большинства россиян переход на стра-
ховой расчет по уходу за детьми с каж-
дым годом становится выгоднее.

Александр Акименко напомина-
ет: обратиться в ПФР для перехода 
на другую систему расчета никогда 
не поздно. В случае если получение 

пенсии по такой системе в какой-то 
момент окажется не выгодным (из-
менится законодательство, система 
расчета баллов и так далее), то пен-
сионер сможет перейти обратно на 
«трудовые баллы».

При этом, отмечает Александр 
Акименко, есть отдельные катего-
рии получателей пенсий, которым 
данный перерасчет не положен 
вовсе, - это получатели страховой 
пенсии по случаю потери кормиль-

ца и те граждане, 
которым уста-
новлена государ-
ственная пенсия 
в фиксирован-
ном размере, на-
пример за про-
живание в зоне с 
льготным соци-
ально-экономи-
ческим статусом 

(ЧАЭС и так далее).
Не стоит обращаться за перерас-

четом и тем гражданам, кто начал 
получать пенсию после 2015 года: 
им, согласно закону, автоматически 
засчитывается более выгодный ва-
риант.

При обращении в территориальный 
орган ПФР за перерасчетом необходи-
мо принести свой документ, удостове-
ряющий личность, а также оригинал 
свидетельства о рождении детей.

КСТАТИ
  ПФР предупреждает: сегодня многие граждане становятся жертвами 

ложной информации в интернете. На горячую линию Пенсионного фонда 
поступают звонки от граждан, требующих несуществующих льгот: над-
бавку к пенсии супругам за долгое время нахождения в браке, за детей, 
имеющих высшее образование, и так далее.

  В ПФР считают, что подобная информация специально распространя-
ется в Сети, чтобы сеять смуту в среде пенсионеров, и советуют не под-
даваться на провокации. Для получения достоверной информации можно 
позвонить в call-центр ПФР по бесплатному телефону 8-800-302-2-302 .

Подготовила Аделаида Сигида

ЗА ДЕТЕЙ - ДОБАВКА К ПЕНСИИ. 
ПРАВДА, НЕБОЛЬШАЯ

Имея двоих детей и зарпла-
ту в 15 тысяч, можно рассчи-
тывать на небольшую при-
бавку к пенсии. В рублях три 
года ухода за двумя детьми 
обойдутся в 160 рублей.
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Гендиректор частной 
российской космической 

компании «КосмоКурс» 
Павел Пушкин, один из 

конструкторов раке-
ты-носителя «Ангара», 

рассказал нашей газете 
о системном кризисе 

российской и мировой 
космонавтики.

Эксперименты 
над людьми

- Чем больше читаю о 
современной космонавти-
ке, тем больше возникает 
вопросов. Причем эти во-
просы из серии базовых - 
что мы хотим от космоса, 
зачем и куда нам лететь?

- Четкого и честного отве-
та на вопросы, куда мы стре-
мимся и зачем нам космос, ни 
у кого нет. Сейчас в косми-
ческой отрасли доминируют 
две темы - Луна и Марс. Но у 
меня вопрос: а что мы там бу-
дем делать? Зачем там вооб-
ще что-то строить? Жить на 
Луне и на Марсе нельзя. Хотя 
некоторые фантасты и от-
дельные специалисты счита-
ют, что можно, но при одном 
условии - пусть живет кто-то 
другой, не они. Слабая гра-
витация, отсутствие магни-
тосферы, радиация... Бесче-
ловечный и бессмысленный 
эксперимент над людьми.

Вопрос, на который у 
нас пока нет ответа: как 
жить человеку в космо-
се? Нужно научиться 
жить и работать в кос-
мосе, а не выживать. А 
на каком двигателе или 
ракете и куда лететь - 
дело десятое.

- Есть какие-то на-
работки в этой сфере?

- Американцы прораба-
тывают вопросы, связанные 
с созданием искусственной 
магнитосферы, которая дает 
магнитное поле и радиа-
ционную защиту. Они уже 
создали опытные установки, 
получили положительные 
результаты. Но когда у нас 
поднимается вопрос о соз-
дании станции с искусствен-
ной гравитацией, то встают 
представители нескольких 
отечественных институтов 
и говорят: «Мы 60 лет учили 
человека выживать в невесо-
мости, а вы всю нашу работу 
аннулируете?» Причем эти 
же институты доказали, что 
человек больше двух лет в 
невесомости жить не может.

Вся дискуссия идет на 
уровне - давайте слетаем на 
Марс или Луну, а там посмо-
трим. Специалисты и целые 
институты будут до пенсии 
заниматься Марсом, и им 
глубоко все равно, долетят 
или не долетят.

Смешно слышать, что где-
то внедряют какую-то науко-
емкую продукцию, сложную 
деталь... Нормальная науко-
емкая продукция - это когда 
ты вложил свои знания в то, 
что можно сделать быстро, 
легко, качественно и доста-

точно дешево. Причем это ре-
шение должно быть универ-
сально, а не уникально. У нас 
получается так, что вокруг ка-
кого-нибудь клапана создает-
ся отдельное подразделение.

Почему падают 
«Протоны»?

- И в то же время за 15 
тысяч рублей гайки крутят 
на воронежском заводе, а по-
том «Протоны» падают.

- Когда говорят о людях, 
которые за копейки гайки 
крутят, то выясняется, что это 
совершенно не связано с ка-
чеством их работы. «Протон» 
упал из-за того, что датчик 
был перевернут. Его, кстати, 
ставили не на воронежском 
заводе, а на заводе в Филях. 

Нашли женщину-контроле-
ра, которая его не проверила. 
На суде она заявила, что по-
сле нее была приемка, сле-
довательно, они виноваты, а 
не она. У нее в голове сидит, 
что если после нее есть при-
емка, то она ни за что ответ-
ственности не несет. Дальше 
- больше. Комиссия просит 
рабочего поставить датчик. 
Он ставит его неправильно. 
Ему говорят: «Но это же не-
правильно!» А он: «Я всегда 
так ставлю, я делаю все пра-
вильно». Показывают доку-
ментацию, а он искренне до-
казывает, что ее подделали. 
Самое удивительное - они не 
просто перевернули датчик, 
до него не дотягивался ка-
бель, они его нарастили.

Другая история, которая 
произошла в КБ «Салют» в 
70-е годы. Стали заправлять 
баллистическую ядерную 
ракету, а из нее топливо хле-
щет. Проверяют - дырка в 
баке. Начинают разбирать-
ся. Оказывается, при сварке 
была обнаружена трещина. 
Было указание - разделать 
трещину и заварить. Все па-
спорта подписаны - от ма-
стера до начальника участка, 
вот только трещину раздела-
ли, но забыли заварить. Люди 

расписались за работу, ко-
торую не сделали. В итоге 
вопрос замяли, решили не 
губить людям жизнь. Все это 
и приводит к тому, что люди 
всегда «так делают».

- Но существует же за-
щита от дураков.

- На каждого дурака най-
дется слесарь-защитник. 
Был случай: сварили бак, 
опрессовали полностью - 
прошел все этапы контро-
ля, проверок больше не 
будет. Начинают собирать 
ракету и краном бьют по 
днищу. Оно выгибается 
внутрь. Вскрывать его 
нельзя. Кулибины начи-
нают вспоминать физику. 

Сделали адаптер, в ночную 
смену горелкой через него 
прогрели днище, чтобы через 
него нагрелся газ в баке и вы-
гнул его обратно.

- Гениально!
- Все у них получилось, 

но, слава богу, опытные спе-
циалисты каким-то чудом 

заметили из-
менение цве-

та металла. С таким баком 
ракета бы взорвалась.

- Виноваты, как обыч-
но, «лихие девяностые», 
на которые принято все 
списывать?

- Да нет, корни сегодняшне-
го бардака - в 70-х. В 90-х допу-
стили к руководству отрасли 
людей, которые выросли в 70-
80-х годах и доросли до уровня 
руководства. Они даже не ста-

ли разбираться, как постро-
ена ракета. Главное - летает, 
а летает она, потому что мы 
здесь работаем. Мы и сегодня 
продолжаем наступать на те 
же грабли. Создали «Ангару», 
а людей, которые ее проекти-
ровали, в КБ не осталось, там 
сидят специалисты, которые 
не знают, как она была спро-
ектирована. Они даже изме-
нений внести не могут. Хуже 
того - эти люди подстраивают 
проект под свои знания. А это 
деградация.

- Хорошо, затянули гай-
ки, подтянули дисциплину, 
кадры, культуру производ-
ства, осталась сущая ме-
лочь - грамотно сформули-
ровать задачи.

- С этим тоже проблемы. 
Например, руководство ста-
вит задачу - старт должен 
быть безлюдным. Хорошее 
требование, понятное - люди 
не должны подвергаться ри-
ску. Все должно быть автома-
тизировано. Только на прак-
тике по-другому. Подземные 
автоматизированные меха-

низмы обслуживают столько 
людей, сколько не обслужи-
вали ракету «Союз», по кото-
рой люди, как муравьи, бега-
ли. Задачу надо было ставить 
не по автоматизации старта, а 
так, чтобы людей не было в 
момент пуска ракеты. А у нас 
это требование удовлетворя-
ется формально, и получает-
ся, как в старом анекдоте про 
хозяйство с лучшими средни-

ми надоями в мире, правда, 
корова всего одна, и работает 
на нее весь колхоз.

Нужны ли колоски 
космонавтам?

- Ладно, научились за-
дачи ставить правильно. 
Куда полетим?

- А куда бы ни полетели - 
все это сложная, долгосроч-
ная и дорогостоящая задача 
с неясными перспективами.

- Может быть, как аме-
риканцы, куда кривая вы-
везет, без дорогостоящих 
и амбициозных планов. Со-
средоточиться на исследо-
вательских программах?

- Есть много научных ис-
следований, которые обхо-
дятся не так дорого и дают 
уникальные результаты. 
Например, радиотелескоп 
«Астрон». Замечательная 
вещь, вопросов нет. Но во-
круг него крутится множе-
ство бессмысленных, беспер-
спективных проектов. Нужно 
избавляться от балласта.

Или взять Международ-
ную космическую станцию, я 
уже не раз задумывался о це-
лесообразности ее существо-
вания. Единственный экс-
перимент, который там еще 
не провели до конца, - это 
эксперимент над человеком. 
Пшеницу там вырастили 
по двадцать восьмому разу, 
у каждого космонавта уже 
есть по колоску, и они про-
даются на электронных аук-
ционах. Академия наук уже 
голову сломала: что бы еще 
нового придумать для МКС.

На мой взгляд, самая пер-
спективная идея - это косми-
ческая орбитальная станция 
с искусственной гравитаци-
ей. Кстати, станция будет де-
шевле стоить, чем МКС. На 
ней мы отработаем систему 
замкнутого жизнеобеспече-
ния. Можно моделировать 
разные режимы гравитации. 
С какими проблемами стол-
кнется человек при силе 
тяжести Марса или Луны? 
Сможет ли он жить в таких 
условиях и как долго?

Я не настаиваю, что стан-
ция с искусственной грави-
тацией - единственно вер-
ный путь. Должны быть 
еще варианты. А сейчас все 
поделились на два лагеря: 
тех, кто хочет на Луну, и тех, 
кто хочет на Марс. Ходят по 
кругу и цитируют Королева, 
который говорил, что путь 
человечества в космос лежит 
через Марс, а промежуточная 
остановка - Луна. Королев 
умер до того, когда поняли, 
как влияет невесомость на 
человека. Надо понимать, что 
есть новые условия, и надо их 
постоянно переосмысливать. 
Даже Илон Маск, основатель 
ракетостроительной компа-
нии SpaceX, пересматривает 
свои планы в сторону менее 
амбициозных. Он отказыва-
ется от форсированной раз-
работки перспективных тех-
нологий и переносит сроки 
возможного полета на Марс.

Вячеслав Степовой

«Протон» упал из-за того, что 
датчик был перевернут. Нашли 
женщину-контролера, которая 
его не проверила. На суде она 
заявила, что после нее была 

приемка, следовательно, они 
виноваты, а не она. 

ПАВЕЛ ПУШКИН:
«НА ЛУНЕ И МАРСЕ 
ЧЕЛОВЕКУ ДЕЛАТЬ 
НЕЧЕГО»

НАША СПРАВКА
Павел ПУШКИН - выпускник МАИ и быв-

ший сотрудник Центра Хруничева. В на-
стоящее время возглавляет россий-
скую частную компанию «КосмоКурс», 
основанную в 2014 году. Основное 
направление деятельности - косми-
ческий туризм. Первый пуск заплани-
рован на 2020 год при стоимости билета 
200-250 тысяч долларов.
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Две большие 
разницы

Для многих это окажется 
новостью, но правила пере-
возки авиапассажиров многие 
годы регулировались Воздуш-
ным кодексом, который прак-
тически повторял основные 
положения Варшавской кон-
венции, принятой еще в 1929 
году. Советский Союз присое-
динился к ней в ноябре 1934-го, 
и с тех пор в самолетном парке 
ничего не менялось, несмотря 
на появление огромного коли-
чества новейших воздушных 
судов, увеличение потока пас-
сажиров и повышение их тре-
бований к условиям перелетов. 
Нужно было что-то менять в 
воздушном хозяйстве.

Выход был найден. Рос-
сия наконец завершила 
процесс присоединения к 
«Конвенции для унифи-
кации некоторых правил 
международных воздуш-
ных перевозок». Данную 
конвенцию, принятую 
в Монреале в 1999 году, 
наша страна ратифици-
ровала еще в прошедшем 
апреле. А 22 июня была 
зарегистрирована рати-
фикационная грамота 
МИДа, и это означало, 
что спустя 60 дней, то есть 
21 августа, конвенция за-
работает. Выходит, уже 
месяц российские пасса-

жиры могут пользоваться ее 
благами.

Вот что по этому поводу 
пишет в своем блоге Максим 
Кавджарадзе, заместитель 
председателя Комитета Со-
вета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
государственному строитель-
ству: «Эта конвенция и разме-
ром компенсаций, и перечнем 
условий их выплаты гораздо 
решительнее защищает инте-
ресы пассажира, она служит 
примером четкого законо-
дательного определения ма-
териальной ответственности 
за причиненный личности 
ущерб не в пример в целом 
декларативной Варшавской 
конвенции».

И все же возникает вопрос: 
вступление в монреальский 
клуб - это хорошо или плохо? 
Ответы специалистов уклон-
чивы, но в целом сводятся к 
следующему: хуже точно не 
будет, поскольку хуже уже не-
куда.

Так в чем же 
прелесть?

По мнению авиаэкспертов, 
нормы Монреальской кон-
венции 1999 года являются 
наиболее современными на 
сегодня. Пассажир страны, ра-
тифицировавшей Монреаль-
скую конвенцию, надежнее 
защищен финансово от утери 
багажа, задержек и отмен рей-

сов. Как же изменится 
российский рынок авиа-
перевозок с приходом 
на него новых правил? 
Главное изменение - ком-
пенсации пострадавшим 
пассажирам должны вы-
расти в несколько раз. 
Но сначала определимся 
с терминами: размеры 
компенсаций будут оце-
ниваться в так называе-
мых специальных правах 
заимствования (СПЗ или 
SDR - Special Drawing 
Rights по-английски) в 
безналичном платежном 
средстве, эмитируемом 
МВФ. Курс SDR форми-
руется на основе корзи-

ны из пяти валют: доллара, 
евро, иены, юаня и фунта стер-
лингов и меняется ежедневно 
исходя из итогов биржевых 
торгов. На сегодня стоимость 
одного СПЗ - 83,44 рубля.

В отличие от Варшавской 
конвенции Монреальская 
предусматривает механизм 
индексации максимальных 
сумм компенсаций - это про-
исходит каждые пять лет. Сей-
час, на заре российской 
«авиаперестройки», 
размеры компен-
саций в рубле-
вом выраже-
нии выглядят 
примерно так:

- порядка 
1,5 тыс. руб. 
за 1 кг по-
врежденного 
или утраченного 
груза;

- до 95 тыс. руб. в 
случае повреждения или утра-
ты багажа вне зависимости от 
его веса;

- до 390 тыс. руб. за задерж-
ку рейса. 

Но не стоит всерьез рассчи-
тывать на такую сумму при 
каждом опоздании самолета. 
Вас обяжут обосновать серьез-
ность причиненного ущерба: 
например, срыв крупной сдел-
ки или потеря работы, и без 
длительного судебного разби-
рательства здесь не обойтись. 
Ранее по Воздушному кодексу 

вылетающие граждане мог-
ли рассчитывать лишь на 
25 рублей за каждый час за-
держки вылета.

Самая солидная компенса-
ция, предусмотренная Монре-
альской конвенцией, - почти 
9 миллионов рублей против 
2 миллионов от конвенции Вар-
шавской. Но не дай вам бог ею 
воспользоваться - эти деньги 
предназначены для родствен-
ников погибших пассажиров.

А в чем подвох?
Несмотря на то что само-

лет - это самое быстрое транс-
портное средство, бюрокра-
тические жернова российских 
авиакомпаний крутятся го-
раздо медленнее, чем колеса 
трактора Паши Ангелиной. 
По мнению аналитиков, дол-
жен пройти не один год, пре-
жде чем весь законодатель-
ный механизм российских 
авиаперевозок будет отлажен 
и притерт к нормам транскон-
тинентальной конвенции.

Кроме того, многие экс-
перты уверены, что пассажи-
рам не стоит слишком бурно 
радоваться возможности за-
работать неплохие деньги на 
«проколах» авиаперевозчи-
ков, поскольку те тоже лю-
бят деньги и находят спосо-

бы избежать слишком 
больших отчисле-

ний на компенса-
ции, которые на 
практике ока-
зываются зна-
чительно ниже 
з а я в л е н н ы х 
в Монреаль-

ской конвен-
ции. Например, 

чтобы получить 
денежное «утеше-

ние», рейс как минимум 
должен задержаться по вине 
перевозчика, но когда на кону 
большие деньги, кто же в этом 
признается добровольно?

И еще одна неприятная 
мелочь: Монреальская кон-
венция - это не для всех. Она 
будет распространяться 
только на международные 
рейсы, а пассажиры внутрен-
них авиалиний обречены по-
прежнему париться на аэро-
портовских шконках за 25 
рублей в час.

Валерий Мальчев
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ЗА ЗАДЕРЖКУ РЕЙСА 
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 
ДО 400 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Вам приходилось проводить долгие часы или даже 
сутки на скамейках аэропортов, ожидая вылета? Слу-
чалось переживать потерю или порчу багажа по вине 
компании-перевозчика? Улыбнитесь! С 21 августа 
сего года вступила в силу Монреальская конвенция 
и Россия стала 127-м государством-участником этого 
соглашения. Пассажиры теперь могут получать со-
лидные компенсации за подобного рода нарушения.
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Монреаль-
ская конвенция 

предусматривает 
увеличение размеров 
выплат за задержки 

рейсов до 390 тыс. руб., 
за потерю багажа - 

до 95 тыс. руб.ВАЖНО!
 Монреальская конвенция имеет 

отношение только к международ-
ным линиям.

 Рейс должен выполняться ис-
ключительно между странами - чле-
нами конвенции. 

 При полете в одну сторону из 
России в «немонреальскую» страну  
законы конвенции действовать не 
будут. Но зато они будут работать, 
если купить билет сразу туда и об-
ратно (к примеру, Москва - Минск - 
Москва), поскольку пунктом вылета 
и конечного прибытия будет страна 
из Монреальского сообщества.

Гости мероприятия смо-
гут ознакомиться с дости-
жениями отечественных 
дизайнеров одежды, обуви 
и аксессуаров. На ярмарке 
будут представлены широ-
кий ассортимент продукции 
знаменитого ивановского 
текстиля, разнообразие дет-

ской одежды, уникальные 
лимитированные коллек-
ции, меховые изделия, ди-
зайнерские шляпы и одежда 
из павловопосадских плат-
ков. На площадке, органи-
зованной Минпромторгом 
России, соберется свыше 50 
российских производите-

лей. В рамках дефиле состо-
ится показ моделей одежды 
российских дизайнеров. Все 
демонстрируемые вещи 
можно будет приобрести на 
ярмарке по доступной цене. 
Кроме этого, запланирова-
на серия деловых меропри-
ятий.

Эксперты считают, что 
сегодня в России наступил 
благоприятный период для 
развития индустрии отече-
ственной легкой промыш-
ленности. По словам статс-
секретаря - заместителя 
министра промышленности 
и торговли РФ Виктора 
Евтухова, именно сейчас и 
нужно поддержать наших 
производителей - помогать 
с получением льготных 
кредитов, ужесточать борь-
бу с контрафактом, предо-
ставлять налоговые префе-
ренции, открывать новые 
рынки. Будущая ярмарка 
должна дать старт новому 
вектору развития легпро-
ма, обеспечить российских 
граждан качественными 

товарами повседневного ис-
пользования.

Не случайно местом про-
ведения ярмарки выбран 
Санкт-Петербург, который в 
этом году был официально 
объявлен центром сосредо-
точения главных ресурсов 
развития модной индустрии 
нашей стр аны. На его базе 
планируется обеспечить мо-
лодых дизайнеров новейшим 
оборудованием, создать усло-
вия, в которых производите-
ли смогут эффективно реа-
лизовывать свою продукцию 
и перейти от частных коллек-
ций к промышленным. 

Мероприятие пройдет 
в самом центре города, на 
Малой Конюшенной улице, 
вход свободный.

Более 50 российских производителей 
примут участие в I Всероссийской 
ярмарке одежды, обуви и текстиля 
в Санкт-Петербурге

С 23 сентября по 6 октября 2017 года в Санкт-Петербурге при поддержке Министер-
ства промышленности и торговли Российской Федерации впервые пройдет Всерос-
сийская ярмарка одежды, обуви и текстиля.
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К 90-летнему 
рязанскому хирургу 
Алле Левушкиной - 

очередь из пациентов, 
желают оперироваться 

только у нее! 
О своем пути 

в медицине 
один из старейших 

хирургов мира рассказала 
нашему еженедельнику.

«Прочла книгу - 
и решила стать врачом»

В детстве Алла Левушки-
на мечтала стать геологом. А 
потом прочла книгу, которая 
изменила ее мечту. Это были 
«Записки врача» Викентия 
Вересаева. Алла Ильинична 
обладает боевым характером 
с детства, ей тоже захотелось 
участвовать в этой борьбе за 
жизнь человека. Стать вра-
чом.

Выпускной бал юной Ал лы 
совпал с первым днем войны. 
Радостные, она и брат прибе-
жали под утро после прогулок 
с одноклассниками и легли 
спать. А вскоре их разбуди-
ли родители: «Война!» Так-
же встретили и 9 мая - утром 
мама разбудила семью радост-
ным криком: «Победа!»

Алла Ильинична вспоми-
нает, что первые годы после 
войны действительно жилось 
тяжело. Она была уже сту-
денткой - питались впрого-
лодь, сидели на воде и хлебе. 
И все равно молодость она 
вспоминает с радостью. Не-
смотря на то что приходилось 
порой сидеть без обеда и ужи-
на, запомнились праздники: 
«Я любила демонстрации. 
Это был такой душевный 
подъем! Мы шли мимо Мав-
золея и приветствовали Ста-
лина, стоявшего на трибуне. 
Каждому казалось, что он 
смотрит прямо на него».

А вскоре черствые корки 
хлеба студенты смогли заме-
нить пирожными: послевоен-
ная жизнь налаживалась бы-
стро. «Нам так хотелось этих 
сладостей! И мы тратили на 
пирожные свои стипендии, а 
потом ездили в институт зай-
цами. Нас часто ловили кон-

дукторы, уже знали в лицо. 
Ругали, но отпускали с напут-
ствием: «Ну-ка бегом за учеб-
ники!»

«В хирурги окрестил меня 
Петровский»

Сразу после войны Алла 
Левушкина поступила во Вто-
рой московский мединститут 
имени Сталина (теперь это 
институт имени Пирогова). 
Она признается, что ее альма-
матер стала для нее родным 
домом. Алла была влюблена 
в свою профессию, обожала 
занятия в институте. В пер-
вые же годы начала активно 
практиковаться.

Человеком, фактически 
посвятившим ее в профес-
сию, стал академик Борис 
Петровский. Знаменитый хи-
рург, позже министр здраво-

охранения страны, опериро-
вал в 4-й столичной больнице, 
а юная Алла занималась там в 
хирургическом кружке.

- Петровский был очень 
строг к студентам. Ценил 
тщательное отношение к 
делу. А я была безумной ак-
куратисткой. У меня халат 
всегда накрахмален, волосы 
убраны, - с улыбкой вспо-
минает врач. - И вот как-то 
Петровский собрал нас для 
демонстрации операции. 
Оглядел группу и вдруг го-
ворит мне: «Так, будете мне 
ассистировать!» Пригляну-
лась ему моя аккуратность. А 
еще, может быть, на мой рост 
обратил внимание - я была 
самой маленькой из курса. Я 
до сих пор оперирую, стоя на 
специальной табуретке - не 
достаю иначе. Однажды, ког-
да выезжала к больному в да-

лекую больницу, не оказалось 
скамеечки нужной высоты, 
пришлось на таз вставать.

И вот мы с Петровским на-
чали оперировать. Я уже уме-
ла хорошо делать некоторые 
манипуляции. В какой-то мо-
мент брызнула кровь! Мне на 
халат, на лицо, даже на пото-
лок попало. Мельком взгля-
нув на меня, Борис Василье-
вич сказал: «Вот и окрестил я 
вас в хирурги!»

Уже когда Алла Ильинич-
на стала опытным хирургом-
проктологом, они с Петров-
ским столкнулись на одной 
из конференций. «Он узнал 
меня, наверное, по росту за-
помнил. «Ага, значит, все же 
осталась в хирургии?» - обра-
довался он», - улыбается Алла 
Левушкина.

«Волки первыми 
не нападут»

Хирург Левушкина опери-
рует с 1951 года - без малого 
70 лет! Окончив институт, она 
сначала работала в Туве, но 
потом вернулась на родину 
- в Рязань. Здесь очень были 
нужны хирурги, врачи мест-
ных поселковых больниц не 
справлялись. Алла Ильинична 
шутит, что набрала летных ча-
сов не меньше какого-нибудь 
опытного пилота! Ей при-
ходилось все время летать на 
вызовы в отдаленные уголки 
региона. Операции там де-
лала буквально в полевых 
условиях. Часто бывало, что 
надо было доделывать или за-
канчивать работу местных хи-
рургов - они просто не знали, 
что делать дальше, и пациент, 
лежа на столе, ждал срочного 
прилета Левушкиной.

Однажды пилот долго не 
сажал самолет, кружа над 
полем. «Да что происходит? 
- рассердилась Алла Ильи-
нична. - Пациент же умереть 
может!» - «Да не можем мы 
сесть, там стая волков внизу! 
Как я могу вас к хищникам 
выпустить? Чтобы они вас 
съели?!» «Не боюсь я волков. 
Сажайте срочно!» - прика-
зала врач. Летчик послушно 
посадил самолет. Алла Ильи-
нична признается, что дей-
ствительно тогда не боялась 
зверей: «Волки первыми не 
нападут. Подчас люди страш-
нее хищников».

По росту и специализация
В 60-х годах Алла Левуш-

кина решила освоить специ-
альность проктолога. Таких 
врачей тогда в стране почти 
не было. Эта отрасль ме-
дицины была очень плохо 
изу чена. Левушкина начала 
учиться. Сначала у первого 
советского врача-проктоло-
га Александра Рыжих. При-
чем никто не хотел ехать к 
нему на учебу - не нравилась 
врачам эта специализация. 
А про Аллу Ильиничну кол-
леги пошутили: «Ей как раз 
рост позволяет. Пусть едет».

И она не пожалела. А 
вернувшись, тут же присту-
пила к работе: страждущих 
было много. Изучая все по-
следние новости по своей 
специальности, Алла Ле-
вушкина познакомилась с 
методикой другого врача, 
профессора Аминева, - от-
правилась учиться и к нему в 
Куйбышев. «Он оперировал 
другими техниками, не так, 
как Рыжих, и мне принципы 
Аминева ближе. Я работаю 
по его методике», - говорит 
Левушкина. Алла Ильи-
нична создала в Рязанской 
областной больнице целое 
отделение проктологии и 
оперирует до сих пор.

Любовь к пациентам - залог 
профессионального успеха

«Я убеждена, если жен-
щина становится хирургом, 
- это настоящее призвание. 
Потому что, признаюсь, это 
действительно мужская про-
фессия. Она непростая, - уве-
рена Алла Левушкина. - Но 
я ее очень люблю. Многие 
сомневаются: куда там опе-
рировать в таком возрасте. 
Они не правы. Руки у меня не 
трясутся, и вижу я отлично. 
Хирург без практики - уже 
не профессионал. Мне скуч-
на теория, мне важна работа 
моих рук. Ко мне стоит оче-
редь, даже в отпуск не хотят 
отпускать, потому что тог-
да пациенты исчезают - все 
ждут меня. А еще очень важ-
но любить своих больных. 
Если врач любит людей, то 
он всегда будет успешен».

Евгения Кузнецова

Практикующий
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â 90 ëåò!

ТА
С

С
/А

. Р
Ю

М
И

Н



11ОБРАЗОВАНИЕ39(1239) 
19 сентября 2017 года
www.mirnov.ru

Еще лет десять-
пятнадцать назад 

российские школьники 
вряд ли знали, что 

такое восьмой урок, а 
уж тем более девятый 

или десятый. Сейчас от 
расписания учеников 

старших классов у многих 
родителей седеют 

волосы. Да и у детей 
помладше нагрузки 

прибавляются с каждым 
годом.

На днях глава Общерос-
сийской лиги пациентов 
Александр Саверский на-
писал очередное письмо с 
просьбой принять меры по 
защите здоровья школьни-
ков. На сей раз генерально-
му прокурору. Предыдущие 
обращения ничем не закон-
чились.

Школа вроде 
института 

Мама московского девя-
тиклассника Андрея Ека-
терина уже вторую неде-
лю пребывает в ужасе от 
школьного расписания, ко-
торое просто не предусма-
тривает меньше 8 уроков в 
день. В основном по 9 с уче-
том дополнительных заня-
тий, цель которых - привести 
детей в боевую готовность 
перед предстоящими ОГЭ 
(так теперь называются гос-
экзамены по окончании 9 
класса). Дополнительные 
занятия, прозрачно намек-

нули учителя, посещать 
обязательно, если ребе-
нок, конечно, хочет сдать 
экзамены.

Девятый урок за-
канчивается в 16.45. То 
есть дети будут проводить 
в школе больше 8 часов, 
больше стандартного рабо-
чего дня взрослого челове-
ка. И это не считая домаш-
них заданий, на выполнение 
которых у Андрея уходит 
еще несколько часов. Как 
правило, на рабочей неделе 
подросток ложится спать 
в час ночи. Ему пришлось 
забросить секции по волей-
болу и спортивным танцам, 
времени на которые нет 
физически.

Экзамены - это еще одно 
испытание нашей образова-
тельной системы. Дети сда-
ют их в другой школе, с «не-
родными» учителями, перед 
входом их обыскивают, что-

бы, не дай бог, не пронесли 
шпаргалки или гаджеты. За 
ними следят видеокамеры. 
А если кто-то из учителей 
не заметит, как ребенок под-
глядывает, его накажут на 40 
тысяч рублей. Но штрафу-
ют редко. Чаще увольняют. 
«Но это же концлагерь. Ве-
сти детей в чужой класс с ка-
мерами, чужими учителями, 
в чужом месте - зверство», - 
считает Екатерина.

Рост детских 
заболеваний

Что делать в такой ситу-
ации, родители толком не 
знают. Но уверены: бороть-
ся бесполезно - себе доро-
же. Идти на открытые кон-

фликты с педколлективами 
школ мало кто отваживает-
ся. Даже самые хитрые спо-
собы выходят боком. Мама 
пятиклассника Марина на-
писала аккуратный вопрос 
на сайте департамента об-
разования. Мол, допустимо 
ли 4 урока английского в 
третьем классе общеобразо-
вательной школы для ребен-
ка? И понеслось... Марину 
вычислили по электронной 
почте, «рассекретили» ее 
школу, позвонили туда, 
устроили разгром. Итог: рас-
писание осталось прежним, 
но учителя затаили на ре-
бенка зло.

Проанализировав отече-
ственное законодательство 
в области охраны труда и 
наши СанПиНы, глава Лиги 
пациентов Александр Са-
верский пришел к выводу, 
что дети сегодня пашут куда 
больше взрослых. Самое 
ужасное, что закон им это 
позволяет. 

Итак, по ТК детям 14-16 
лет разрешено работать 24 
часа в неделю; 16-18 лет - 25 
часов, а взрослым - 40 ча-
сов. Но Санитарно-эпиде-
миологические требования 
к условиям и организации 
обу чения в общеобразова-
тельных учреждениях разре-
шают детям во втором клас-
се (7-8 лет) работать дольше, 
чем разрешено работать 
15-летнему человеку по ТК 
РФ; шестиклассникам (12-13 
лет) - столько же, сколько 
взрослым, то есть 40 часов 
в неделю, да еще при ше-
стидневной неделе. К тому 
же школа в своем конку-
рентном рвении часто дает 
нагрузку больше. А главное 
- никаких системных знаний 
дети не получают, у них фор-
мируется фрагментарное 
мышление, а учитель пере-
стал быть учителем, стал 
транслятором безумных те-
стов.

- Сейчас многие принима-
ют решение уйти на дистан-
ционку. Иначе стоит выбор 
- бросать секции, музыкаль-
ные школы или провалить 
экзамены. Дети мало того 
что учатся 5-6 дней, так еще и 
все выходные делают уроки. 
Учеба - тяжелейший труд, а 

дети сегодня работают боль-
ше взрослых, - считает Алек-
сандр Саверский.

К чему все это ведет? Со-
гласно докладу, подготов-
ленному Научным центром 
здоровья детей РАМН, рас-
пространенность нарушений 
здоровья среди детей в воз-
расте до 14 лет за последний 
период (более 10 лет) увели-
чилась на 26,8%. Среди де-
тей старшего подросткового 
возраста (15-17 лет) показа-
тель общей заболеваемости 
увеличился вдвое.

Например, в Москве к пер-
вой группе здоровья, по дан-
ным экспертов, можно отне-
сти не более 5-7% детей. На 
третьем месте среди самых 
распространенных наруше-
ний - психические расстрой-
ства и расстройства пове-
дения. «Значительный рост 
распространенности функ-
циональных расстройств 
среди школьников отмечен 
в 9 классе, что связано с по-
явлением невротических и 
вегетативно-сосудистых рас-
стройств у учащихся в пери-
од усиленной подготовки к 
экзаменам», - пишут экспер-
ты НЦЗД РАМН.

Но самое страшное в том, 
что количество суицидов 
среди несовершеннолетних 
детей в России сегодня выше 
общемировых показателей 
в три раза. В 2015 году в РФ 
было зарегистрировано бо-
лее 460 суицидов детей. Чис-
ло попыток самоубийств су-
щественно больше (в 10-20 
раз), чем число завершенных 
суицидов. При этом количе-
ство детских суицидов толь-
ко растет (на 30-37%).

И хотя утверждать что-
то сложно, но количество 
детских самоубийств повы-
шается в весеннее-летний 
период, что можно связать 
с чередой экзаменов. Алек-
сандр Саверский отмечает, 
что статистика детских само-
убийств начала расти с 2006 
года - как раз с того времени, 
как в стране ввели ЕГЭ.

Эксперты уже и не знают, 
что должно случиться, что-
бы власти наконец обратили 
внимание на эту проблему. 
Того, что происходит сейчас, 
им почему-то недостаточно...

Школьные 
перегрузки ведут 

к стрессам

ить 
б й б

Если Трудовой кодекс разрешает взрослому работать не более 40 ча-сов в неделю, то ученик 7-8-го классов вкалыва-ет на 8 часов в неделю больше.

- Для детей учеба - то же самое, что для взрослого ра-бота, труд. Даже поверхност-ное изучение нормативных документов, регулирующих работу школы, прямо указы-вает на то, что дети не про-сто перегружены, а на то, что они работают значительно дольше взрослых, - отмечает Александр Саверский.С прошлого года он на-писал уже десятки писем в разные властные структуры, на которые получил десятки формальных ответов. Рособр-надзор, к примеру, ответил так: «Экзамены, независи-мо от формы их проведения, всегда связаны с волнениями и стрессами». И добавил, что 

все под контролем, а регио-нам рекомендовано готовить детей к экзаменам с помо-щью психологов. Разумеется, никакой связи между экза-менами и трагическими ис-ходами в ведомстве не видят. Минздрав вообще ответил что-то невнятное про то, что их главная задача - оказывать медико-санитарную помощь в школах в соответствии с установленными порядками, а также следить за тем, чтобы дети не пили и не курили. Хоть стой, хоть падай!
Саверский требует смяг-чить детский график, от-менить жуткие саннормы и серьезно проанализировать факторы, влияющие на здо-

ровье детей. А еще отменить столь суровые экзамены, рассчитанные скорее на тер-минаторов, нежели на живых людей, тем более детей. В по-следнем письме Юрию Чайке он просит привести продол-жительность учебного вре-мени, включая домашнюю работу школьников, в соот-ветствие с нормами рабочего времени по Трудовому кодек-су РФ, а обязательные вы-пускные экзамены заменить на щадящую аттестацию. Од-нако в Рособрнадзоре под-черкивают, что отказываться от проведения единых госэк-заменов в нашей стране ни-кто не собирается, ибо это «нецелесообразно».

Мнение эксперта

Подготовила Арина Петрова
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На  Большой сцене будет показан балет Кирилла Симонова по 
пьесе Михаила Юрьевича Лермонтова «Маскарад» на музыку 
Арама Хачатуряна. «Маскарад» не случайно появился в афише 
Театра имени Наталии Сац именно в 2017 году – в год столетия 
легендарного спектакля Всеволода Мейерхольда в Александрин-
ском театре и в год столетия русской революции. Так театр отме-
чает двойную символику даты, важнейшей в истории русского те-
атра и в жизни страны. Спектакль будет показан в рамках Второго 
фестиваля музыкальных театров «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ» – фестиваля, 
который собрал в своей афише более 20 названий.

Премьера!
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- Андрей, в одном из 
выпусков программы вы 
чуть не сгорели заживо. К 
чему так рисковать?

- Да нет, риск был ми-
нимальный - все-таки 
это телевидение. Да, 
машину мы зажгли спе-
циально, но только для 
того, чтобы посмотреть, 
как на ситуацию отреаги-
руют проезжающие мимо 
водители. Ну что сказать 
- мягко говоря, результат 
нас удивил. Из правоохра-
нителей ни один не оста-
новился - наоборот, все 
норовили поскорее уехать, 
заметив пылающую маши-
ну. Обычные люди оста-
навливались. Но тут обна-
ружилась другая проблема: 
ни один огнетушитель из 
тех, что мне предлагали, не 
сработал. В итоге машину 
все-таки потушили, но спа-
сти ее уже не удалось.

- Так теперь вы може-
те вслед за Гоголем по-
вторить, что в России 
две беды: дураки и дороги? 
И много ли дураков непо-
средственно на дорогах?

- Мне кажется, все наши 
беды от недостатка воспи-
тания. Многие ведь думают 
как: купил крутую машину 
- и ты уже пуп земли. Мо-
жешь подрезать, нарушать, 
гонять с сумасшедшей ско-
ростью. А если, не дай бог, 
человек окажется под ко-
лесами, этот хам не в поли-

цию и не в скорую звонит, 
а знакомому юристу, чтобы 
отмазаться. Вот честное 
слово: как последние трусы 
себя ведут! Вообще, ситуа-
ция на дорогах у нас ката-
строфическая.

- А сами себя считаете 
асом вождения?

- А что, я могу управлять 
всеми средствами передви-
жения, кроме самолета 
и вертолета. Человек, у 
которого я учился, не раз 
говорил нам: «Я учу вас не 
вождению, а искусству во-
ждения». Вот этим искус-
ством я в какой-то степе-
ни овладел... А по поводу 
ситуации на дорогах еще 
скажу вам такую вещь. 
Мы в программе как-то 
взяли три образца асфаль-

та с разных российских ма-
гистралей и отправили на 
экспертизу в Финляндию. 
Так тамошние эксперты 
сказали: «Это дорожным 
покрытием никак нельзя 
назвать. Это пиратство и 
бандитизм!»

- Андрей, ну а в дет-
стве вы мечтали стать 
водителем или актером?

- Ни тем ни другим. У 
меня было самое обычное 
советское детство. Двор на 
Кондратьевском проспек-
те Ленинграда, 79-я школа, 
где, кстати, и Дима Наги-
ев учился. Вспоминаются 
подвалы и пустыри, где мы 
играли и дрались с парня-
ми из другого района... А о 
чем мечтал тогда? Мечтал 
увидеть разные страны, 

встречать рассветы и за-
каты на палубе. Потому 
и поступил в мореходку. 
Вышел оттуда, кстати, с 
красным дипломом! Ра-
ботал мотористом, вел 
теплоходы и по Ладоге, и 
даже в Швеции. Но потом 
просто стал зачитываться 
Довлатовым, Маканиным, 
Битовым, Виктором Суво-
ровым. Посмотрел фильм 
«Покаяние» Абуладзе. И 
ушел из флота.

- Потому что решили 
стать актером?

- Я и раньше был где-то 
рядом с этой профессией. 
В нашей семье устраивали 
театрализованные празд-
ники, в школе мы ставили 
кукольные спектакли. В 
армии у меня даже своя 
рок-группа была - пели 
песни Шевчука, «Алисы», 
«Арии», «Аквариума». Но 
в театральный я поступил, 
можно сказать, случайно. 
Объявили набор, я - просто 
так, без особых надежд - 
отправился к трем разным 
режиссерам. И неожидан-
но для себя везде прошел. 
Остался учиться у Дмитрия 
Астрахана, который ока-
зался замечательным пе-
дагогом. И той же осенью 
уже играл в Театре коме-
дии.

- Вы снялись уже более 
чем в 50 фильмах. Есть 
роль, к которой только 
стремитесь?

- Может, скажу баналь-
ность, но каждая роль - это 
как ребенок. Я не верю 
тем, кто говорит о том, что 
ждет какую-то роль-мечту. 
Если ты не сыграл хорошо 
эту роль, то вряд ли сыгра-
ешь хорошо и другую. А я 
любую роль, даже Незнай-
ку на Луне, буду играть как 
последнюю.

Андрей Князев

АНДРЕЙ ФЕДОРЦОВ: 

Этот фильм о выво-
де советских войск из Аф-
ганистана. И, разумеется, 
без экранного воплощения 
Горбачева, который руко-
водил страной в тот памят-
ный период, обойтись было 
крайне сложно. Как гово-
рят участники съемки, с не-
простой задачей Марьянов 
справился блестяще - от 
Михаила Сергеевича его 
практически не отличишь. 
Сам актер, правда, пока не 
рассказывает о своем не-

о б ы ч н о м 
опыте, ви-
димо, из су-
еверия. Но 

его партнер Сергей Пуске-
палис, который исполнил 
роль советника генсека, 
уверяет, что коллеге уда-
лось добиться просто по-
разительного сходства.

- Ему перед каждыми 
съемками с особой тща-
тельностью рисовали зна-
менитую отметину на лбу. 
Но Марьянов не просто 
внешне похож на Горбаче-
ва - он замечательный ар-
тист и нашел нужную ма-
неру поведения. Это же не 
должно выглядеть комич-

но, как какая-то пародия 
на Михаила Сергеевича, 
- нужно, при всем внешнем 
сходстве, показать и вну-
треннюю суть человека, 
и масштаб исторической 
личности. Горбачев в те 
годы был руководителем 
великой державы, это надо 
было суметь показать - и 
у Дмитрия получилось! 
Причем сделано все очень 
деликатно и максимально 
уважительно.

Надо сказать, что пре-
зиденты (а Горбачев успел 
побывать и таковым) в на-
шем кино появляются ну 
просто до обидного редко. 
Образ Владимира Пути-

на был воплощен лишь 
однажды - в фильме 2002 
года человека, похожего 
на нынешнего российско-
го лидера, сыграл Андрей 
Панин. Ельцина мы видели 
в кино трижды. В 1999-м 
образ был воплощен Оле-
гом Табаковым в комедии 
«Президент и его внучка». 
В 2009-м миссию в карти-
не «Неизвестный путч» 
выполнил Владимир Но-
виков. Ну а самым похо-
жим, наверное, получился 
Дмитрий Назаров в теле-
фильме «Ельцин. Три дня в 
августе».

Горбачев тоже мель-
кнул на экране. Пока что 
единственный раз. Генсек 
получился комическим, 
под стать фильму «На 
Дерибасовской хорошая 
погода, или На Брайтон-
бич опять идут дожди». 
Но более всего смешно не 
это, а другое. В титрах ко-
медии Гайдая указано имя 
нынешнего американско-
го президента Дональда 
Трампа. Он оказывал по-
мощь картине...

Ксения Позднякова

Снова-здорово: на Первом кана-
ле опять открылась кузница звезд-
ных кадров. Музыкально-певучее 
шоу «Голос» обещает грандиозный 
сезон, заманивая «золотым соста-
вом» ведущих. Однако не все то зо-
лото, что блестит...

Чтобы сделать что-то грандиоз-
ное, обещаний мало. Впрочем, как 
бы сезон ни сложился, результат 
все равно будет. Некоторое коли-
чество сверхновых «звездочек» 
обязательно вспыхнет на нашем 
небосклоне. Вспыхнут, погорят - и 
пойдут колесить по стране с кон-
цертами. До следующего «голоси-
стого» набора.

Нет, это, конечно, замечательно, 
что талантами полнится наша зем-
ля. Но, право, сколько же можно 
смотреть на одно и то же? Еще до 
начала так называемых слепых слу-
шаний я уже знала, что будет. Пара 

оперных голосов для Градского, 
что-нибудь фольклорное, чтобы 
Пелагею порадовать. Модные ре-
бята - для Билана, стильные - для 
Агутина.... От нового «Голоса» мож-
но ожидать всего - дешевого блеска, 
музыкального шума, поющих чу-
даков и невообразимых рулад. Но 
вот чего точно не будет - так это 
сюрпризов. Шестой сезон идет на-
столько ровно по «накатанной», что 
даже самих членов жюри укачало. 
Кажется, еще чуть-чуть - и они за-
дремлют в этих своих креслах.

Только Нагиев все еще пытается 
«задать жару», раскачивая публику 
тоже в общем-то вполне ожидае-
мыми шутками и не совсем понят-
ными жестами. Но даже его бру-
тальный стиль не спасает.

В одном эпизоде потрясающего 
фантастического сериала «Черное 
зеркало» как раз рассказывается о 
том, как мир будущего превратил-
ся в одно сплошное шоу «Голос». 
Выход на сцену и трехминутное 
выступление перед миллиардом 
виртуальных людей стало смыс-
лом жизни и целью существова-
ния на умирающей планете. Когда 
включаю Первый канал, я уже се-
годня попадаю в этот мир. Члены 
жюри ленивы и пресыщены, веду-
щий высокомерен, а участники го-
товы в буквальном смысле на все, 
чтобы пролезть в узкое игольное 
ушко успеха. Нет, все-таки бег по 
кругу никуда не ведет. А если так, 
то зачем это нужно?..

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  

                
   Веденск

ой

ДО БОЛИ 
ЗНАКОМЫЙ 

«ГОЛОС»

В сериалах, как правило, ему достаются комиче-
ские персонажи - просто внешность к тому рас-
полагает. Но в другой жизни Федорцов более чем 
серьезен. Вот уже почти 10 лет Андрей является 
соведущим программы НТВ «Главная дорога». И 
тут, как говорится, совсем не до смеха...

о
о
д
е

С

МАРЬЯНОВ сыграл 
ГОРБАЧЕВА

«На дорогах у нас 
катастрофа!»

Популярный актер Дмитрий Ма-
рьянов исполнил роль последнего 
советского генсека в фильме «Опе-
рация «Мухаббат», съемки которого 
идут сейчас полным ходом.
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Причины размолв-
ки назывались разные. 
Одни говорили, что Па-
улина обиделась на Фе-
дора за то, что тот обе-
щал, но не дал ей роль 
в своем фильме «При-
тяжение», предпочтя 
другую актрису. Другие 
- что сказалась разни-
ца в возрасте, все-таки 
режиссер старше своей 
пассии на 21 год. Третьи 
- что никакого рома-
на не было вовсе, один 
лишь пиар на потребу 
толпе. Слова мамы Фе-
дора, актрисы Ирины 

Скобцевой, о том, что ее 
сын до сих пор не разве-
ден со Светланой, лишь 
убедили в правдиво-
сти последней версии... 
И вот, после долгого 
перерыва, Бондарчук и 
Андреева вновь вместе 
вышли в свет - побыва-
ли на премьере филь-
ма Резо Гигинеишвили 
«Заложники».

Ну что сказать, они 
очень старались опро-
вергнуть появившие-
ся слухи. Даже одним 
своим видом: смеялись, 
обнимались, всячески 

демонстрировали чув-
ства. Вот только, отве-
чая на вопрос «МН», от 
конкретики по поводу 
своих отношений укло-
нились.

- У нас все идет по 
плану, - хитро улыбну-
лась Паулина.

- Никакие досужие 
слухи и разговоры не 
мешают настоящим 
чувствам, - философ-
ствовал Федор.

Что ж, видно, у пары 
одна цель - подольше 
держать интригу...

Андрей Князев

- Эвелина до по-
следнего сомнева-
лась, рассказывать 
о своей проблеме 
в ток-шоу или про-
должать играть роль 
счастливой жены и 
мамы, - поведали нам 
редакторы програм-
мы «Пусть говорят», 
в эфире которой и 
прозвучало сенсаци-
онное признание. - Но 
решилась открыть-
ся. Все-таки бывший 
муж стал появляться 
на публике со своей 
новой пассией. А это 
чревато - папарацци 
могли заснять слад-
кую парочку, в газетах 
пошли бы заголовки, 
что «Семин изменяет 
Бледанс». «Это будет 
вдвойне больнее», - 
сказала нам Эвелина 
и после долгих коле-
баний наконец отве-
тила согласием.

А ведь о том, что 
Бледанс развелась, не 
знали даже ее самые 
близкие подруги.

- Мне кажется, Эве-
лина надеялась, что 
Саша к ней вернет-
ся, они помирятся - и 
не придется никому 
ничего объяснять, - 
размышляет актриса 
Жанна Эппле, так же, 
как и другие, не знав-
шая о личной драме в 
жизни неунывающей 
Бледанс, у которой 
«всегда все отлично».

А певец Данко, так-
же воспитывающий 
«особенного» ребенка 
и поддержавший при-
ятельницу на съемках 
программы, рассказал 
о том, что осталось за 
кадром:

- Эвелина плакала 
после эфира. И это не 
было игрой на публику. 
Потом говорила, что 
«все хорошо, мы с Са-
шей остаемся друзья-
ми и близкими людьми 

ради сына». И снова 
плакала. Очень слож-
но понять, что у чело-
века на сердце на са-
мом деле. Но ситуация 
в общем-то распро-
страненная. Даже ба-
нальная, к сожалению. 
В семьях, где растет 
«особенный» малыш, 
папы часто не справля-
ются и уходят. Думаю, 
и Саша не справился.

- Надо сказать, 
брак Бледанс и Се-
мина продержался 
еще достаточно долго 
- шесть лет, - коммен-
тирует семейный пси-
холог Светлана Ко-
новаленко. - Я даже 
боюсь приводить 
цифры статистики, но, 
как правило, из таких 
семей мужчины ухо-
дят. И не потому, что 
подонки и подлецы. 
А потому, что хоть и 
пропагандируют сей-
час, что «особенный 
ребенок - это осо-
бенное счастье», гнет 
этого «счастья» муж-
чины в подавляющем 
большинстве не вы-
держивают. Бог судья 
Александру Семину. 
А Эвелине желаю вы-
нести все с честью и 
не порушить свое пси-
хическое здоровье - к 
сожалению, у женщин 
часто случается над-
лом после крушения 
семьи, особенно в та-
кой ситуации. Еще 
одна распространен-
ная проблема - мате-
риальная. Отцы, уходя 
и обещая «помогать, 
дружить и не бро-
сать ребенка», в итоге 
практически само-
устраняются. И жен-
щине все приходится 
тащить на себе.

- Я не раз слышала 
от Эвелины потря-
сающую фразу, что 
«русские женщины 
могут абсолютно все, 

и мы намного сильнее 
мужчин». В данной си-
туации эта ее фраза 
подходит как нельзя 
лучше, - говорит при-
ятельница актрисы, 
писатель Лена Лени-
на. - Если понадобит-
ся помощь, Эвелина 
всегда может на меня 
рассчитывать.

А вот телеведущая 
Юлия Барановская, 
которая сама пережи-
ла непростой развод 
и осталась одна с тре-
мя детьми, трагедии в 
сложившейся ситуа-
ции не видит.

- Все зависит от 
ситуации. Это сугу-
бо личная история 
каждой пары, здесь 
невозможно давать 
какие-то проверенные 
советы. Все зависит от 
воспитания, от того, 
насколько ты вну-
тренне силен. Если ты 
сильный, тогда это бу-
дет выглядеть достой-
но и красиво... Вообще, 
знаете, наверное, са-
мое страшное, что мо-
жет случиться в жизни 
женщины, - это потеря 
ребенка. Развод - это 
не страшное событие, 
это всего лишь завер-
шение чего-то одного 
и начало чего-то дру-
гого. А мы знаем пре-
красно: что ни делает-
ся - все к лучшему, и 
новое в жизни гораздо 
лучше старого. Вот я 
развод пережила один 
раз и поняла, что нет 
тут никакой трагедии. 
Трагедия - это когда 
случается что-то непо-
правимое. Когда мать 
теряет ребенка - это 
трагедия. А развод?.. 
Нужно просто понять, 
что это начало чего-
то нового и идти по 
жизни дальше...

Марта Черемнова, 
Ульяна 

Калашникова

На театральной сце-
не Андрей-младший 
играет уже почти три 
года: его можно увидеть 
в спектаклях театра 
имени Вахтангова. Но 
ведет себя очень скром-
но. Скажем, от интер-
вью внук Миронова 
отказался. Причем се-
рьезно аргументировав: 

- Пока говорить мне 
не о чем, ведь я ничего 
выдающегося еще не 
сыграл. Когда картина 
выйдет, тогда и погово-
рим.

Бабушка Екатерина 
Градова (актриса, за-
помнившаяся ролью 
радистки Кэт в фильме 
«Семнадцать мгнове-

ний весны») считает, 
что внука ждет боль-
шое будущее. И, скорее 

всего, в режиссуре. К 
слову, его знаменитый 
дед также пробовал 
себя на этом поприще. 
Но успел поставить все-
го четыре спектакля - к 
сожалению, рано ушел, 
в 46 лет. Случилось это 
16 августа 1987 года. 
И внука своего Миро-
нов не увидел: Андрей 
родился пятью годами 
позже.

- Андрюша у нас 
очень талантливый. 
Как и его дед. Но обя-
зательно напишите, что 
это мнение бабушки, 
- с любовью говорит о 
внуке Екатерина Гра-
дова.

М.Ч.

«Бог 
ему 
судья»

www.mirnov.ru

Сообщение о разводе 
Эвелины Бледанс и ее 
мужа Александра Семина 
прозвучало как гром 
среди ясного неба. Ведь 
пара всегда вызывала 
только восхищение: 
воспитывает «солнечного» 
ребенка, но, несмотря ни 
на что, просто светится 
от счастья. Что же вдруг 
случилось? Или не 
вдруг?.. «МН» попытался 
разобраться в непростой 
ситуации.

Внук Миронова 
снимается в кино
Спустя 30 лет после смерти Андрея Миронова его 
внук Андрей Миронов-Удалов получил одну 
из главных ролей в большом фильме-эпопее 
о Великой Отечественной войне. Это будет дебют 
молодого артиста в кино. Близкие говорят, 
что знаменитый дедушка помогает ему с небес.

КСТАТИ
В новом театральном 
сезоне принят в штат 
МХТ имени Чехова старший сын Ми-
хаила Пореченко-
ва - Владимир. Сам 
Пореченков служит 
в том же театре. Во-
обще, МХТ, наверное, 
один из самых дина-
стийных в Москве. 
Например, там рабо-
тают сыновья Олега Табакова (Павел) и Михаила Ефремова (Никита).

Бондарчук 
и Паулина 
всех запутали
Страсти вокруг пары Федор Бондарчук - Паулина 
Андреева продолжают накаляться. Намеченная 
на лето свадьба так и не состоялась, а недавно 
пошли разговоры о том, что торжества не будет 
вовсе - режиссер и актриса расстались.
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- Владимир Вален-
тинович, как вы от-
носитесь к критике 
в свой адрес? Она 
больше помогала 
или мешала вам в 
жизни?

- Пожалуй, мешала. 
Потому что я практи-
чески не сталкивался 
с настоящей крити-
кой. То есть если бы 
человек аргументи-
рованно изложил 
мне свою пози-
цию, я бы вы-
терпел: у меня 
болевой по-
рог не слиш-
ком низкий. 
А меня 
постоянно 
преследо-
вал какой-
то «театр 
абсурда»: ты 
снял про одно, 
а тебе - совсем про дру-
гое.

- Может, в этом плане 
вам просто не повезло? Не 
на тех нарывались, не то 
читали?

- Нет, конечно, друзья-ре-
жиссеры, если доходит до от-
кровенного разговора, гораз-
до более точно разбирают 
картину. Или не друзья. Но это 
профессионалы - режиссеры, 
актеры. Они могут анализиро-
вать очень точно и не обидно. 
Потому что понимают, что у 
меня другой мир, другое виде-
ние жизни. А критики создают 
какой-то параллельный мир, 
который, честно говоря, пло-
хо с реальным соприкасается.

- Вас, наверное, в свое вре-
мя очень задела реакция на 
фильм «Москва слезам не 
верит». После этого вы с 
критикой на ножах?

- Это был наиболее силь-
ный удар, который мне при-
шлось перетерпеть. Наибо-
лее горький опыт.... Причем 
зрители-то встретили карти-
ну восторженно: очереди в 
кинотеатрах, мешки писем. 
А критика - более чем сдер-
жанно. Условно говоря, лишь 
одна треть приняла фильм. 
Остальные - выкристаллизо-
вали «истинное мнение».

«Мой фильм 
называли дешевкой, 
пошлостью»

- Что вам в первую оче-
редь ставили в упрек?

- Говорили, что это деше-
вая мелодрама, сделанная по 
голливудским рецептам о 
Золушке. Что это кино не от-
ражает реалий нашей жизни. 
Что картина придуманная, 
фальшивая, лакировочная... 
Даже Михаил Ульянов на 
встрече со зрителями устро-
ил выволочку залу. «Как вы 
могли поддаться на эту де-
шевку, провокацию, создать 
такой ажиотаж вокруг этой 
фальшивой, насквозь при-
думанной истории?» - вопро-
шал артист, озвучивая мнение 
не свое, а элиты. Потому что 
попал под влияние других ав-
торитетов.

- Вы разобрались в причи-
нах этой агрессии?

- Я очень долго разбирался. 
Причем даже закрались со-
мнения. Думал, может, они и 
правы, что зрительский успех 
еще ни о чем не говорит? 
Ведь и для меня это тоже не 
критерий. Я же понимал, что, 
например, «Королева «Шан-
теклера», «Есения», «Зита и 
Гита», собирающие миллио-
ны, - это не кино. Может, и у 
меня такой прокол?..

Словом, я долго разгады-
вал секрет этой «аллергии» у 
критики.

Более того - у киноэлиты. 
Что, собственно, произошло, 
я понял значительно позже. 
Тогда в обществе брало верх 
диссидентское начало. То есть 
перестроечное, которое сей-
час правит бал. А мой фильм 
противоречил этой парадиг-
ме, уже сложившейся в про-
двинутых кругах общества. 
Картина вышла оптимисти-
ческая - а тогда хорошие ре-
жиссеры не снимали подоб-
ных. В моде были подтексты 
с аллюзиями, с какими-то 
фигами в кармане. Часто 
только благодаря внесению 
какой-нибудь острой нотки в 
картину режиссер становился 
знаменитым. Хотя его карти-
на была бездарная. А уж если 
фильм закрывали или вме-
шивалось начальство и пыта-
лось в нем что-то исправить, 
это вообще поднималось на 
знамя. Столько дутых фигур 
возникало и в литературе 
тоже. Это то, о чем Набоков 
говорил: «Социальность как 
прибежище бездарности. 
Ниша для бездарных людей. 
И сколько их существовало!»

- Ну а что же шестиде-
сятники, которых сейчас 
так романтизируют?

- Поколение шестидесят-
ников в моих глазах стано-
вится все менее и менее ин-
тересным. Потому что они 
воспринимали жизнь через 

шоры. Это был какой-то жут-
ко нездоровый процесс. Со-
ветскую власть они считали 
полным дерьмом, слушали 
«голоса». Если человек воз-
ражал, его клеймили гэбэш-
ником. И на этом кончалась 
дискуссия под водочку с селе-
дочкой на кухне...

А насчет критики приведу 
высокий пример - 
письмо Белинско-
го по поводу Гого-
ля. Гоголь писал 
о мистическом, о 
боге в душе, а Бе-
линский воспри-
нял это только с 
социальных пози-
ций. И пригвоздил 
к позорному стол-
бу, отказал гению 
в таланте, в его 
праве глубокого 
анализа жизни вне социаль-
ных рамок. Это, конечно, вы-
сочайший пример спора. Но 
все равно типичный. Когда же 
он спускается на нижние эта-
жи, становится дурновкусием.

- Вас сильно расстраива-
ло такое отношение к кар-
тине?

- Разумеется. Я безумно 
переживал. Не понимал, по-
чему у критиков такое снис-
ходительно-презрительное 
отношение к картине: «Что-
то он там навалял...» Зна-
ющие люди мне говорили: 
«Перестань, это нормальная 
зависть». Но мне не хотелось 
в это верить. Мне казалось, 
там серьезнее, там более глу-
бокие вещи, какое-то идео-
логическое расхождение, что 
мне надо им что-то объяс-
нить...

- А как сообщество от-
неслось к «Оскару»?

- Это было расценено как 
сумасшествие Академии. 
Бред! Уже сама номинация 
была расценена как какое-то 
недоразумение. А уж получе-
ние «Оскара» - и вовсе какой-
то невероятный скандал.

Поймите, некоторые кине-
матографисты жизнь поло-
жили на то, чтобы получить 
«Оскара». Столько интриг за-
тевали, придумывая, как туда 
выдвинуться. И вдруг человек 
вне системы оказался его об-
ладателем. Это, конечно, вы-
звало серьезные неполадки в 
психике у многих моих коллег.

«На Сокурова никто 
не замахнется»
- Владимир Валентино-

вич, но сейчас-то все при-
знали, что фильм - шедевр, 
можно уже успокоиться.

- Если бы... Вот недавно из-
дана книга «Советское кино». 
Там все фильмы, которые у 
нас были созданы с 1917 по 
1991 год. Я пролистал ее с 
большим интересом и увидел, 
что все продолжается. Крити-
ки не только не раскаялись, а 
даже ожесточились. 80-й год 
- «Москва слезам не верит», 
и крохотный кадр из фильма. 
А рядом на шести страницах 
«Мой друг Иван Лапшин». За-
мечательная картина. Но на 
шести страницах! А у меня 
фото размером с марку...

Это, конечно, сознательная 
акция. Получается, что все 
ошибка. И зрительский три-
умф, и международные при-
зы, в том числе «Оскар»... Все 
равно плохая картина. И это 
заявление сделано громад-
ным тиражом, в серьезном 
издании... Почему критики 
не хотят признать свою не-

правоту - не знаю. Видимо, 
для этого мне нужно умереть. 
Так у нас в стране случается, к 
сожалению.

- Ваши последние две кар-
тины - «Ширли-Мырли» 
и «Зависть богов» - тоже 
ведь критикой не были об-
ласканы...

- Более того, они были на-
чисто перечеркнуты. Эти 
картины, представленные на 
«Нику» и «Золотого орла», не 
получили ни одной награды. 
А ведь там голосует вся кино-
общественность...

И тогда мне тоже гово-
рили, что «Ширли-Мырли» 
- плохо, что это образец по-
шлости и дурного вкуса. Сей-
час, по прошествии 20 лет, 
выясняется, что это смешно, 
мне об этом говорят многие 
коллеги. Но дорого яичко ко 
Христову дню...

А что происходило с «Иро-
нией судьбы»! Все травили 
Рязанова за дурной вкус как 
снявшего ужасную картину. 
Я уж не говорю про великого 
Гайдая - мастера эксцентриче-
ской комедии. Его судили как 
Оскара Уайльда!

А ведь упомянутый мною 
Белинский, когда прочел 
«Бедные люди», побежал вме-
сте с Некрасовым по адресу, 
указанному в рукописи, и они 
сказали Достоевскому, что 
тот замечательный писатель. 
Много грехов отпускается за 
такие мощные поступки. И 
Достоевского, быть может, 
на каторге грело именно это 

воспоминание...
- Владимир Ва-

лентинович, изви-
ните, а вы чита-
ете все, что про 
вас пишут?

- Раньше даже 
подписывался на 
вырезки. Но сейчас 
это мне уже не ин-
тересно. Я понял, 
что уже с ними не 
договорюсь. Они 
ведь могут до ис-

терики, до визга довести шум 
вокруг какой-нибудь карти-
ны, о которой через полгода 
никто не вспомнит. Почему? 
Потому что стаей держатся, 
боятся высказать свою, само-
стоятельную оценку. Вот кто 
из наших критиков может 
выйти со спектакля Някро-
шюса и сказать: «Ребята, это 
же ерунда! Зачем мы друг 
другу врем?» Нет, ни один не 
скажет, что это плохо. А мне 
зритель говорит, что плохо. 
Что «Вишневый сад» и дру-
гие спектакли - длинные, нуд-
ные, самовлюбленные.

Или Лева Додин, который 
привозит нам спектакль за 
спектаклем.

Гениальные были «Дом», 
«Братья и сестры»... А дальше 
начинаются провалы. «Виш-
невый сад», «Дядя Ваня» - все 
плохо!

И Марку Захарову никто 
не скажет про его неудачные 
спектакли. И на Сокурова 
никто не замахнется. Только 
иногда кто-то из коллег за-
вопит: «Ну не могу я его смо-
треть, и все! Скучно!»

Наталья Боброва

Владимир 
МЕНЬШОВ: 
Для того чтобы 
тебя признали, 
нужно умереть»

Обладатель самой главной награды в мировом кино - «Оскара», 
он снял всего лишь пять фильмов. Почему так мало? Может, как раз 
поэтому. В интервью «МН» прославленный режиссер Владимир Меньшов 
поделился своими давным-давно накопившимися обидами.
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Лауреат национальной премии «Золотой Водолей».
Знаменитая не только в России, но и за рубежом.

  Обладает уникальным 
наследственным даром.
 Предскажет судьбу по линиям руки 

и книге судеб.
 Снимает порчу, 

сглаз, родовое прокля-
тие, венец безбрачия старинными 
церковными обрядами.

 Поможет в решении жизненных 
проблем.

 Мощная помощь в бизнесе, карьере 
и  материальном благополучии.

ВЕДЕТ ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ.

ЗНАМЕНИТАЯ ЯСНОВИДЯЩАЯ
ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ
ВОЗВРАТИЛАСЬ ИЗ СВЯТЫХ МЕСТ

 Т. 8 (495) 772-18-81
Официальный сайт   www.gvishnevskaya.ru. 
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Голубкина и Ливанов:
свадьба все-таки будет?

Около месяца назад по-
явились слухи о том, что ак-
триса рассталась со своим 
новоиспеченным избран-
ником. Никто не удивился 
- сценарий этой любовной 
истории в общем-то был 
предначертан заранее. Да и 
Борис Ливанов правдопо-
добные слухи только под-
твердил, написав на своей 
страничке в соцсети: «Тор-
жественно клянусь, что за-
мышляю только шалость и 
шалость удалась. Счастливо 
оставаться, милая Маша... Эй, 
а было весело, если честно!»

Разумеется, все реши-
ли, что делу конец, кто по-
велся на этот актерский 
розыгрыш - не такой уж и 
молодец. Однако на днях 
Маша заверила «МН», что 
по-прежнему встречается с 
Борисом.

- Благодаря нашим отно-
шениям с Борей Ливановым 
мне удалось переделать мас-
су дел. Ведь чтобы строить 
дальнейшую совместную 
жизнь, нужно завершить 
предыдущие дела: раздать 
долги и так далее. Также мне 
удалось переехать. Я сдала 
свой дом и наконец перебра-
лась в свою квартиру. Все 
это произошло не без по-
мощи Бори. Если бы не он, 
я бы еще долго, наверное, не 
смогла этого сделать, - пове-
дала Голубкина.

Также она сообщила, 
что отношения между ней 

и Ливановым по-прежнему 
серьезные. Более того, они 
даже готовы к свадьбе. Но 
пока торжество откладыва-
ется по финансовым причи-
нам.

- Сначала надо долги все 
раздать, а потом уже думать 
о свадьбе. К тому же можно и 
подождать, не надо спешить - 
человек ведь раскрывается 
только на втором году обще-
ния. Я не хочу устраивать 
свадьбу, чтобы потом разво-
диться. Была уже замужем 13 
лет (за Николаем Фоменко. 
- Ред.) и знаю, что это такое. 
Это, во-первых, ответствен-
ность большая. Не хочется 
потом ссориться, ругаться. 
Мы, конечно, прекрасно об-
щаемся по нескольку часов 
в день, даже с подругами я 
столько не разговариваю. Но 
спешить не нужно, - говорит 
Мария.

Напомним, что новость о 
романе Голубкиной и Лива-
нова поразила многих. Сын 
нашего знаменитого Шер-
лока Холмса не так давно 
вернулся из мест заключе-
ния - проходил по делу об 
убийстве. У него имеется 
15-летняя дочь Ева, которая 
в данный момент живет с 
дедушкой и бабушкой, так 
как маму девочки ограни-
чили в родительских правах. 
В общем, жених еще тот. Да 
и невеста, что называется, с 
историей...

Ульяна Калашникова

В Сочи его величество 
король российской эстра-
ды прибыл с внушительной 
свитой - два охранника, гри-
мер, пресс-секретарь, танцо-
ры... Привез 20 чемоданов 
ультрамодных нарядов. До-
вершали величественную и 
одновременно уми-
лительную кар-
тину наследни-
ки - 5-летние 
Алла-Викто-
рия и Мар-
тин. Кста-
ти, именно 
на «Новой 
волне» со-
стоялся их 
эстрадный де-
бют - с песней 
«Зайка моя» дети 
Филиппа вышли на 
сцену.

А вот дочь Жасмин, ко-
торая ходит в один детский 
сад с отпрысками Кирко-
рова, в Сочи составить им 
веселую компанию не смог-
ла. «Маргарита заболела, у 
нее температура, пришлось 
остаться дома», - пояснила 
артистка.

У дочери Любови Успен-
ской другие заботы - де-
вушка влюбилась. «Я Таню 
давно выучила: если молчит 
- значит, у нее что-то в жиз-
ни происходит, - улыбается 
Успенская. - А я ее месяц 
уже не слышала и не ви-
дела. Она сейчас в Лос-
Анджелесе».

За свою дочь Люба 
абсолютно спокой-
на. В отличие от Ле-
онида Агутина. Ведь 
на другом побере-
жье Атлантики, близ 
Майами, где обитает 
его Лиза, всю прошед-
шую неделю бушевал 
сокрушительный ураган 
«Ирма».

«Это очень страшно! Я 
видел, как от строящегося 
здания отлетали куски арма-
туры, строительный мусор 
и разбивались окна в высот-
ных зданиях. Но спасти дочь 
от удара природной стихии 
я не смог, - вздыхает Лео-
нид. - Они (с бойфрендом. 
- Ред.) молодые, им море по 
колено, поэтому дурачатся, 
предупреждениям об угрозе 
стихии не внемлют. Это раз-
долбайство, конечно. Я на-
стаивал на том, чтобы Лиза, 
пока аэропорт работал, не-

медленно уле-
тела, мы с Ан-
желикой даже 
билеты ей наш-
ли, но она не за-
хотела. Нашла 
массу причин: мол, не может 
уехать без своего парня, а 

он - без своих родите-
лей... Для них это 

такой экстрим, 
который мож-
но с балкона 
снять, выло-

жить в Instagram и показать, 
что, мол, герои были внутри 
урагана...

Непривычно серьезной 
на сей раз выглядела 
и вечная хулиганка 
Лолита. От всех 

гулянок и вечеринок по-
сле концертов певица без 
комплексов отказалась: 
сказала, что хочет просто 
спать, потому как с диким 
гастрольным графиком по-
кой ей только снится. Да что 
там говорить, даже на репе-
тиции Лола приходила... с 
бутылкой молока. Мол, для 
голоса полезно.

Зато Алексею Воробье-
ву только развлечений и 

подавай: успел и в футбол 
с коллегами поиграть, и 
в бассейн нырнуть, и «ку-
биками» пресса на пляже 
местных девчат с ума све-
сти. Почти тем же занима-
лась и Светлана Лобода, 
которая в рамках «Новой 
волны» дала ночной соль-
ный концерт, а уже утром 
гуляла по Олимпийскому 
парку, собирая вокруг себя 
толпы из желающих сфо-
тографироваться.

В плотное кольцо обо-
жания попал бы и Тимати, 
который не только прекра-
тил вражду с Киркоровым, 
но даже спел с ним дуэтом. 
Да возле рэпера всегда де-
журили два двухметровых 
«шкафа». И местные жите-
ли не то что подойти - даже 
посмотреть в сторону куми-
ра побаивались.

А вот Николай Басков, по 
своему обыкновению, излу-
чал один лишь позитив. И не 

отлипал от Виктории 
Лопыревой. Па-

рочка сейчас 
вроде как 

готовится 
к свадьбе, 
активно 
д е м о н -
стрирует 
л ю б о в -
ный пыл 

и неж-
ности, рас-

с к а з ы в а е т 
п о д р о б н о с т и 

предстоящего тор-
жества: «Девичника не бу-
дет», «Заключим брачный 
контракт», «Спеть позовем 
Успенскую»... Коля настоль-
ко вжился в образ счастли-
вого мужа, что свою пассию 
представлял не иначе как 
«моя жена». Что ж, совет да 
любовь, конечно. Вот толь-
ко, если кто забыл, несколь-
ко лет назад «Новую волну» 
вели Сергей Лазарев и Лера 
Кудрявцева. Тоже активно 
готовили народ к свадьбе, но 
до ЗАГСа так и не дошли. 
Так что стоит запастись поп-
корном и посмотреть, чем 
на сей раз дело обернется...

Иван Попельнюхов,
фото автора

Дети Киркорова
 на «Волне», а дочь Агутина - внутри 

урагана
Отряд не заметил потери... даже не бойца, 

а своей штатной музы! Алла Борисовна 
проигнорировала «Новую волну», которая 

прокатилась намедни в Сочи. Но свято место, 
конечно, не пустовало. Музой конкурса, ну или 

«музыком», кому как больше нравится, стал 
Филипп Киркоров. «В России только две дивы - я 

и Басков», - он сам так сказал.

Мария Голубкина, 
которая в последнее 
время горазда на 
громкие заявления, 
сделала очередное и 
столь же неожиданное. 
Оказывается, с сыном 
Василия Ливанова она и 
не думала расставаться - 
наоборот, строит планы 
на совместное будущее.
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Николай Басков: 
«На нашу свадьбу спеть 

позовем Успенскую»

Дети Филиппа 
дебютировали 
на сцене

Лолите и Агутину было 
не до веселья
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Первый канал продолжает 
показ сериала «Отчий бе-
рег» режиссера Милены Фа-
деевой. И хотя окончатель-
ные выводы делать рано 
(показали всего треть) есть 
робкая надежда, что лента 
вроде бы удалась. На фоне 
многочисленного кино «ни о 
чем» - и вовсе почти шедевр.

- Симпатичные живые герои. 
Им сочувствуешь, - говорит во-
енный историк, директор Му-
зея войск ПВО Юрий Кнутов. 
- Через их судьбы показана и 
сегодняшняя наша жизнь. Пе-
рекликается довоенное время 
с сегодняшним днем. Так же 
преступность доминировала, и 
коррупция, и правоохранитель-
ные органы свои задачи не вы-
полняли. Это все было и тогда. 
История повторяется...

- Деревня показана очень 
грязной и бедной...

- Российская глубинка ни-
когда не шиковала. Было и 
пьянство, и рукоприкладство. 
Но люди были добрее, чем 
сейчас, отзывчивее - трудное 
время приучило помогать друг 
другу, в одиночку ведь не вы-
живешь... Персонаж Бабахин 
вызывает вопросы - живет на-
показ, сорит деньгами. Вряд ли 
такой герой мог бы жить при-
певаючи в то время - ему бы 

намяли бока, не любили тех, 
кто выделялся. Конечно, кра-
сиво жить не запретишь, неко-
торые имели возможности. Но 
не жили настолько напоказ. 
А вообще, деревня уральская 
показана верно. В тот край 
во время войны эвакуирова-
ли предприятия промышлен-
ности и военного комплекса. 
Мужчины на фронте - работа-
ли юнцы, даже дети. Ветераны 
вспоминают, как в 16 лет соби-
рали самолеты на заводе, вка-
лывали по 12-15 часов в сутки. 
Жили там же, при предпри-
ятии, либо рядом. Ни отпусков, 
ни выходных. Даже уйти нель-
зя без разрешения. То есть, по 
сути, люди были превращены 
в крепостных. Один ветеран 
мне рассказывал: у них на заво-
де был мальчик, как-то у него 
украли продуктовые карточ-
ки. Есть нечего - паренек само-
вольно ушел с завода на ры-
балку наловить рыбы и поесть. 
Когда вернулся, его арестова-
ли и дали восемь лет дисципли-
нарного батальона, несмотря 
на то что это был ребенок 16 
лет. Другая история - завод 
разбомбили немецкие дивер-
санты. Но пришла телеграм-
ма от Сталина: «План заводу 
никто не отменяет!», требова-
ния к объемам выпускаемой 
продукции снижать никто не 
собирался. При этом работа-

ли бесплатно. За карточки. 
Трудились на станках днем и 
ночью, параллельно шло вос-
становление завода - за полго-
да и план выполнили, и завод 
восстановили. И спустя годы, 
вспоминая, никто из тылови-
ков и ветеранов не жаловал-
ся. Все понимали, что такова 
была необходимость времени. 
Не будь такой жесткости, во-
йну бы не выиграли.

- Хотела спросить еще про 
роль НКВД - модная сейчас 
тема. Правдиво изображают в 
сериале?

- У нас любят врать о рас-
стрелах на войне своих же 
солдат так называемыми за-
градотрядами. При всем уваже-
нии к Никите Михалкову, по-
казавшему это в своей картине 
«Утомленные солнцем-2», не 
было такого. Ни один из вете-
ранов своими глазами ничего 
подобного не видел - чтобы в 
спины стреляли из пулеметов 
свои же. А я общался со многи-
ми ветеранами... Будто бы шли 
в атаку с черенками от лопат 
- подобную картину также лю-
бят представлять у нас в кино. 
И такого тоже не было. Как 
мне говорил один ветеран, у ко-
торого 10 боевых орденов: «Где 
ж столько черенков набрать во 
время войны? Оружие можно 
было найти в грязи, а черенок 
от лопаты - на вес золота!» И 
из пулеметов энкавэдэшни-
ки не стреляли. Заградотряды 
ловили дезертиров. Процен-
тов десять из них отправляли в 
штрафбаты, остальных возвра-
щали в часть. А массовые рас-
стрелы - это сказки... Вообще, 
войну показать очень сложно. 
Чтобы изображение вышло 
достоверным, надо побывать 
там. Но данный фильм все же 
более приближен к реальности, 
чем десятки других картин на 
ту же тему.

Виктория Катаева

Участники многих телешоу, некогда имевшие 
даже собственный проект на НТВ, пранкеры Вован 
и Лексус теперь выпустили собственную автор-
скую книгу «По ком звонит телефон». Между тем 
отношение в телевизионном сообществе к ним не-
однозначное.

«МН» уже писал о скан-
дале, который произошел 
на канале «Звезда», - теле-
ведущий Михаил Кожухов 
в знак протеста против со-
седства с пранкерами по-
кинул телестудию. А что 
думают другие?

Против
Юрий Богомолов, теле-

критик:
- С Кожуховым я со-

гласен полностью. Если 
пранкерство зародилось 
как банальное хулигант-
ство, то впоследствии са-
мых «талантливых» из 
этих мошенников исполь-
зовала политическая про-
паганда в своих целях.

И действительно, с 
недавних пор «специ-
ализация» Вована и Лек-
суса - политика. «Разы-
грывали» президентов 
Украины и Белоруссии, 
сенатора США, Михаила 
Саакашвили... Несколько 
пранков сопровождались 
громкими политическими 
скандалами.

- Пранкеры в данном 
случае играют роль про-
вокаторов, - продолжает 
Богомолов. - Но подоб-
ные «розыгрыши» мо-
гут привести к любым 

последствиям, вплоть до 
развязывания войны. А 
пранкеры, столкнув лба-
ми целые нации, отойдут 
в сторону.

За
Александр Гурнов, те-

леведущий:
- Пранкеры выводят 

на чистую воду жуликов 
и обманщиков. Неблаго-
видные делишки послед-
них благодаря пранкерам 
становятся общеизвест-
ными. В данном случае 
цель оправдывает сред-
ства.

Воздержался
Александр Горбунов, 

телекритик:
- Кому-то пранкеры 

интересны, у них своя 
аудитория. В основном 
в Москве и Петербурге. 
Но в регионах, поверь-
те, о данных персонажах 
знать не знают. Людям 
там не до пранков - забо-
ты категорически другие. 
Более земные: запастись 
картошкой на зиму, за-
платить за услуги ЖКХ. 
Как в анекдоте про Во-
вочку - помните? - «Ма-
рья Иванна, мне бы ваши 
проблемы».

М.Ч.

Судьба передачи «Жди 
меня» остается неясной. 
Идут слухи о переходе 
проекта с первой кнопки 
на «Россию-1», но ин-
формация не стопро-
центная.

В августе стало из-
вестно, что телекомпания 
«ВИД» - производитель 
программы - не собирает-
ся продлевать контракт о 
сотрудничестве с ведущим 
Александром Галибиным. 
Руководство Первого кана-
ла, которого известный ак-
тер в этом качестве устра-
ивал, якобы в отместку 
отказалось покупать выпу-
ски проекта у «ВИДа».

Так говорят. На самом деле 
Галибин ни при чем, как рас-
сказал наш информатор на 
Первом. На канале решение 
о возможном закрытии «Жди 
меня» впервые прозвучало 
еще в мае. С формулировкой: 

проект себя изжил. Да, про-
грамма душещипательная. 
Но почти 20 лет (выходит с 
1998 года) в ней одно и то же.

А жизнь идет вперед, мир 
стремительно меняется. Най-
ти потерянного родственника 
сейчас - не в пример тому, как 
было 20 лет назад, - можно с 
помощью интернета: соцсе-
тей, поисковых систем.

- «И не надо ломать ко-
медию - делать шоу из поте-
рянных и с помощью теле-
видения обретенных родных 

и друзей» - такие фразы зву-
чали на закрытом собрании 
в мае, когда решали дальней-
шую судьбу каждого суще-
ствовавшего проекта: впи-
шется в новую концепцию 
Первого или нет, - продол-
жает наш собеседник. - Ка-
нал готовит целую россыпь 
новых проектов, на их фоне 
«Жди меня» будет выглядеть 
буквально нафталином.

Куда пойдут? На «Рос-
сию-1» - по примеру «Пока 
все дома» (новое название 

- «Когда все дома»)? В теле-
компании «ВИД» на все во-
просы о планах и перспек-
тивах реагируют крайне 
нервно.

«Позвоните завтра - я буду 
владеть информацией сама и 
проинформирую ваших чита-
телей!» - отрывисто обещала 
шеф-редактор Юлия в тече-
ние последней недели. А по-
том с горечью сообщила, что 
ясности все еще нет. И пере-
стала отвечать на звонки...

М.Н.
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С «ЖДИ МЕНЯ» планировали 
расстаться еще в мае

«ОТЧИЙ БЕРЕГ»: 
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На Западе решили от-
праздновать столетие 

пребывания так называ-
емого Чехословацкого 
легиона на территории 
России, который оста-
вил кровавый след на 

всем пути своего пере-
движения по стране - от 

Поволжья до Дальнего 
Востока.

Назвав задумку «Проект 
«Легион-100», в миноборо-
ны Чехии хотят ни много 
ни мало, а водрузить погиб-
шим иностранным массо-
вым убийцам, погромщикам 
и насильникам памятники в 
58 регионах нашей страны 
- от Пензы до Владивосто-
ка. Редкий цинизм! К со-
жалению, многие, особенно 
молодые россияне, сегодня 
уже вряд ли помнят, какую 
подлую и катастрофиче-
скую роль сыграла армия 
пленных чехов и словаков в 
событиях Гражданской вой-
ны 1917-1920 годов в России.

Пленных хотели 
использовать 
против немцев

Здесь надо представлять 
общую картину творивше-
гося в той революционной 
России кошмарного крова-
вого бардака. Ведь неожи-
данные, но потрясающие 
революционные события 
февраля - ноября 1917 года 
произошли на фоне непре-
кращающейся уже 4-й год 
всеобщей бойни - мировой 
войны всех против всех. 
Чехи и словаки в те времена 
являлись подданными Ав-
стро-Венгерской империи, 
воевавшей против России 
на стороне Германии. Они 
массово сдавались в плен 
русской армии, поскольку 
ненавидели свой режим.

И вот сотни тысяч плен-
ных «австрияков-чехов», 
как их тогда звали, очути-
лись в эпицентре револю-
ционной бури, охватившей 
нашу страну с февраля 
1917 года. И что самое 
страшное - они оказались 
вооружены. Дело в том, 
что из этих пленных, кото-
рым не нравилось воевать 
за немцев и австрийцев, 
был сформирован двухсот-
тысячный так называемый 
Чехословацкий корпус, по 
другой версии названия 
«легион». Десятки дивизий 
озлобленных иностранцев 
оказались с оружием в ру-
ках посреди страны!

Что же было делать? У 
ряда военных руководите-
лей той поры возникла за-
кономерная идея: использо-
вать этих пленных как неких 
«добровольцев». Повоевали 
с Россией? Теперь извольте 
искупить вину и марш во-
евать с немцами на русско-
германском фронте! Даже 
подготовили две полноцен-
ные боеспособные дивизии с 
дислокацией на Украине.

Но произошел больше-
вистский переворот ок-
тября 1917 года, и вскоре 
Россия с позором вышла 
из мировой войны, показав 
свою слабость и обнажив 
хаос внутри страны.

Само собой, множество 
«чехов» (назовем их так для 
простоты) растворились в 
неизвестном направлении. 
Их командующий генерал-
майор Ян Сыровый мог 
только развести руками. 
Примерно 4 тысячи чело-
век объявили себя больше-
виками и тут же вступили в 
Красную гвардию. С ними 
проблем не возникло. Но 
вот остальные...

Чехи разжигают 
гражданскую 
войну в России

Самая серьезная ката-
строфа произошла с ос-
новной массой пленных 
«чехов», которых историки 
насчитывают до 60 тысяч 
человек. Десять дивизий так 
называемого Чехословац-
кого легиона в охваченной 
братоубийством России ста-
ли играть чуть ли не реша-
ющую роль. Их невозмож-
но было отправить восвояси 
через западные земли Рос-
сии, захваченные немцами, 
поэтому решено было дать 
возможность «чехам» вы-
ехать в Европу...через Си-
бирь и Дальний Восток.

Решение крайне спор-
ное, но, видимо, иного тог-
да не существовало. По-
этому весной 

1918 года около 60 эшело-
нов с чешскими легионе-
рами заполнили железно-
дорожные пути от Пензы 
до Владивостока, растянув-
шись на добрую тысячу ки-
лометров. Они неспешно 
двигались по необъятным 
просторам России, с во-
жделением смотрели на ее 
богатства, поигрывая вин-
товками в руках...

И случилось так, что пока 
головные части «чехов»-
легионеров уже доехали до 
места назначения и сади-
лись на корабли во Влади-
востоке, главкомом Крас-
ной армии Львом Троцким 
был отправлен приказ за-
держать эшелоны и при-
ступить к их разоружению. 
Говорят, это было одним из 
секретных пунктов позор-
ного Брестского мира, под-
писанного с Германией по 
настоянию Ленина.

Таким образом, из-за во-
проса разоружения с весны 
1918 года начались столкно-
вения Чехословацкого ле-
гиона с Красной гвардией. 
«Чехи» отказались сдавать 
оружие Троцкому и тре-
бовали беспрепятственно-
го пропуска эшелонов на 
Дальний Восток. Им отка-
зали, после чего началось 

страшное по своей разру-
шительной силе восста-
ние легиона иностран-
цев на всем протяжении 

железной дороги от Пензы 
до Дальнего Востока.

Возвращаясь на родину, 
«чехи», их Чехословацкий 
корпус с генералами во гла-
ве, давали обещание новой 
Советской власти ни при 
каких обстоятельствах не 
вмешиваться во внутрен-
ние русские дела. Как пи-
шут историки, «...даже по-
пытки многочисленных 

подпольных организаций, 
действовавших на Волге и 
в Сибири, втянуть хорошо 
вооруженный и отличаю-
щийся отменной дисципли-
ной Чехословацкий корпус 
в борьбу с большевиками 
долгое время оказывались 
безуспешными».

Но после приказа Троцко-
го все изменилось. Катастро-
фа разразилась 20 мая 1918 
года. В тот день, исполняя 
приказ главкома Троцкого, 
пензенские большевики «от 
великого ума» отправили для 
разоружения частей Чехос-
ловацкого корпуса отряд вен-
гров. Трудно было придумать 
более страшный удар по на-
циональной гордости чехов. 
Рядовые взбунтовались и по-
требовали от своего коман-
дования не сдавать оружия. 
Нашла коса на камень...

Вскоре по поездам чехов 
большевики открыли ар-
тиллерийский огонь. Через 
9 дней боев Чехословацкий 
корпус взял Пензу и, про-
держав город в своей вла-
сти три дня, ушел на восток.

«Создавшееся положе-
ние вызвало у большевиков 
панику. Они оказались со-
вершенно не готовыми к 
быстрым и решительным 
действиям чешского коман-
дования и спешно начали 
мобилизовывать свои силы. 
29 мая чехи достигли Сызра-
ни, заняли вокзал, захватили 
склады с оружием, артилле-
рию, разоружили Красную 
гвардию и остановились в 70 
верстах от Самары. 30 мая 
Самара была объявлена на 
осадном положении. Рано 
утром 8 июня 1918 года, од-
новременно с вспыхнувшим 
в городе восстанием, Самару 
штурмом взял Чехословац-
кий корпус. Так начался ко-
роткий, но бурный период в 
истории Самары, когда город 
на 4 месяца официально стал 
столицей России», - пишет 

доктор исторических наук, 
профессор Михаил Матвеев.

Таким образом, почти все 
Поволжье запылало еще 
до начала активной фазы 
Гражданской войны «бе-
лых» с «красными». И спич-
ку поднесли именно чехи...

Но, пожалуй, самое ужас-
ное случилось 7 августа 
1918 года. В тот день один 
из отрядов «чехов», уча-
ствовавших во взятии Ка-
зани, обнаружил в подвалах 
местного банка... золотой 
запас бывшей Российской 
империи - триллионы в зо-
лоте по нынешним ценам!

Почему же государствен-
ное золото вдруг оказалось в 
Казани? Дело в том, что его 
туда вывезли большевики, 
опасаясь, что немцы реально 
могут войти в Москву и Пи-
тер - тогда целый эшелон зо-
лотых слитков эвакуировали 
подальше от столиц. И вот 
теперь это фантастическое 
богатство фактически оказа-
лось в руках бывших пленных 
«чехов». Начались страшные 
кровавые интриги вокруг 
золотого эшелона, который 
поначалу был отправлен в 
Сибирь к адмиралу Колчаку и 
из-за которого, по сути, «чехи» 
предали своего союзника, а 
золото стали растаскивать с 
чудовищной алчностью.

Золотой запас 
России обогатил 
Чехословакию

Золотые слитки с клей-
мом бывшей Российской им-
перии потекли в хранилище 
чехословацкого госбанка 
полноводной рекой с на-
чала 1920 года. Золотой за-
пас маленькой европейской 
страны утроился - с 6 до 18 
тонн - в считаные месяцы! 
Здание новенького Легио-
банка, сверкавшее изнутри 
золотой отделкой, гордо вы-
силось посреди Праги.

Этот банк «чехи» созда-
ли еще в Иркутске в 1919 
году на деньги от продажи 
награб ленного в России до-
бра, в первую очередь части 
золотого запаса и драгоцен-
ностей. Бывшие пленные 
благодаря революционному 
хаосу в России вернулись в 
свою страну миллионерами.

Они нагло ограбили Рос-
сию, по сути, бесстыдно 
решили ее судьбу, вместе с 
французами предав Верхов-
ного правителя России ад-
мирала Александра Колча-
ка в руки революционеров.

И вот этим-то людям 
некие горячие головы со-
брались устроить «увекове-
чивание»? Да, существует 
официальное соглашение 
нашего Министерства обо-
роны и соответствующего 
ведомства в Чехии. Оно на-
зывается «О взаимном со-
держании военных захоро-
нений». Но не памятники же 
ставить людям, которые при-
несли новую кровь, убийства, 
мародерство, предательство 
в раздираемую Гражданской 
войной Россию!

Евгений Малякин

Золотые слитки с 
клеймом Российской 
империи потекли в 
хранилище чехосло-

вацкого госбанка пол-
новодной рекой с начала 1920 года. 

Золотой запас маленькой европейской страны 
утроился - с 6 до 18 тонн - в считаные месяцы! Бывшие 
пленные благодаря революционному хаосу в России 
вернулись в свою страну миллионерами.

ЗОЛОТОЙ ЗАПАС
ЦАРСКОЙ РОССИИ
РАСТАЩИЛИ ЧЕХИ!
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Жертвы не в счет
В очередную годов-

щину теракта, унесшего 
жизни более 3000 чело-
век, брат одного из по-
гибших Мэтт Кэмпбелл 
вышел к зданию BBC 
в Лондоне с протестом. 
Мэтт отказывается 
согласиться с офици-
альной американской 
версией крушения ба-
шен. Как известно, она 
гласит о том, что два 
угнанных террористами 
«Аль-Каиды» самолета 
врезались и разрушили 
небоскребы Всемирного 
торгового центра, тре-
тий рухнул на Пентагон, 
четвертый упал в 150 ми-
лях от Вашингтона по-
сле схватки угонщиков 
с пассажирами. А через 
семь часов рухнула тре-
тья башня ВТЦ (WTC7), 
ее падение длилось лишь 
семь секунд, хотя в нее и 
не врезался самолет. Она 
находилась в 100 ярдах 
от башен-близнецов.

Случившееся послу-
жило поводом для объ-
явления Джорджем Бу-
шем глобальной войны 
с террором, приведшей 
к вторжению в Ирак, не 
имевший никакого отно-
шения к терактам.

Стальные 
конструкции 
ослабил пожар?

Опрос, проведенный 
журналом Live Science, 
показал: 53 процента 
американцев увере-
ны, что правительство 
скрывает от них правду 
о событиях 11 сентября. 
Группа инженеров из 
Университета Аляски 
представила новые вы-
воды: возникший по-
жар никак не мог вы-
звать полное обрушение 
Всемирного торгового 
центра. Ученые опро-
вергли утверждения, что 
высокая температура го-
рения топлива критиче-
ски ослабила стальные 
конструкции.

В своей новой акаде-
мической книге «Буш 
и Чейни: как они обру-
шили Америку и весь 
мир» профессор Дэвид 
Рэй Гриффин пишет, что 
только люди, верящие 
в чудеса, могут согла-
ситься с правительствен-
ной версией, что здание 
упало без воздействия 
на него взрывчатых ве-
ществ. Он, как и многие 
его соотечественники, 
убежден, что 11 сентября 
позволило США изме-
нить политический курс, 
чтобы захватить нефте-
носный Ближний Вос-
ток и развязать войны в 
Афганистане и Ираке. 

Гриффин раз за разом 
изучал последователь-
ность событий того дня, 
чувствуя, что в них есть 

некая несуразность. И он 
наткнулся на несколько 
аномалий, позволивших 
засомневаться в офици-
альной версии. Самая 
удивительная из них со-
стоит в том, что ни один 
из самолетов не был 
перехвачен, не было 
даже попыток поднять в 
воздух истребители, хотя 
для этого имелось доста-
точно времени.

Еще одним подозри-
тельным фактом ста-
ла резкая активизация 
игры на бирже накануне 
трагических событий. 
Было сделано необычно 
много ставок на падение 
стоимости акций, этим 
занимался Дин Уиттер 
из рокфеллеровского 
«Морган Стэнли». Но 
особенно любопытным 
выглядит эта игра в от-
ношении авиакомпа-
ний American Airlines и 
United Airlines, чьи само-
леты будут угнаны тер-
рористами. За три дня 
до нападения уровень 
торговли их акциями 
подскочил на 1200 про-
центов. Тот, кто этим за-
нимался, получил затем 
прибыль в $ 10 млн.

Но в центре интриги 
остается падение зда-
ний ВТЦ. Следствие 
заявило, что стальные 
конструкции опорных 
колонн расплавило го-
рящее топливо. Гриф-

фин напоминает, что 
сталь начинает плавить-
ся при 2800 градусах по 
Фаренгейту, тогда как 
жар горения авиацион-
ного керосина не пре-
вышает 1700 градусов. 
А по официальным 
данным, температура 
пожара в башнях была 
и того ниже - максимум 
1100 градусов. Мощные 
с т а л ь н ы е 
опоры не 
д о л ж н ы 
были рух-
нуть до ос-
нования.

О том же 
говорят и 
пожарники, 
работавшие 
на месте тра-
гедии. Чет-
верть из них 
уверяет, что 
слышали пе-
ред обруше-
нием характерные звуки 
взрывов, какие бывают 
при контролируемых 
подрывах.

И совершенно нет 
объяснения крушению 
третьего здания ВТЦ, 
не затронутого самоле-
тами. Это было сверх-
устойчивое строение с 
пуленепробиваемыми 
стеклами и автономны-
ми системами подачи 
воздуха и воды.

В 2008 году амери-
канский Национальный 

институт стандартов и 
технологий огласил ре-
зультаты заказанного 
правительством рассле-
дования причин круше-
ния третьего небоскреба 
и объявил об отсутствии 
свидетельств контроли-
руемого подрыва здания. 
Было туманно сказано, 
что падение было вызва-

но пожаром, возникшим 
на разных этажах и при-
ведшим к падению под-
держивавшей колонны. 
Доктор Лерой Халси, 
эксперт по гражданской 
инженерии, четко за-
явил, что огонь не мог 
так разрушить этот не-
боскреб.

Заговор 
Рокфеллеров

Гриффин пишет, пра-
вительственные экспер-
ты стараются убедить, 

что впервые в истории 
стальные каркасы зда-
ния были сокрушены 
без взрывчатки.

Он обращает вни-
мание на то, как упал 
третий корпус - прямо 
вниз, накрывшись поч-
ти совершенно гори-
зонтальной крышей: 
такой снос может вы-
полнить только высо-
коклассная компания 
по подрыву зданий. 
Строители утвержда-
ют, что образование 
таких огромных туч 
токсичной бетонной 
пыли могло произойти 
только при использова-
нии взрывчатки. При-
чем для ее закладки под 
25 центральных колонн 
и 58 по периметру, сде-
ланных из структурной 
стали, потребовалось 
бы примерно четыре 
месяца. А это, скорее 
всего, означает, что в 
заговор был вовлечен и 
арендатор здания Лар-
ри Сильверстайн, обе-
спечивший секретный 
доступ подрывников.

По мнению амери-
канского эксперта Дона 
Пола, в заговоре уча-
ствовал финансовый 
истеблишмент США 
- семейство Рокфелле-
ров, именно оно долгое 

время контро-
лировало баш-

ни-близнецы, 
как и многую 
другую не-
движимость 
Манхэттена.

Как вы-
яснилось, к 
2001 году 
у владель-
цев ВТЦ 
в о з н и к л а 
о г р о м н а я 
проблема. 
За семь ме-

сяцев до теракта башни 
были переданы в арен-
ду на 99 лет консорци-
уму во главе с компа-
нией Сильверстайна. 
Но власти потребовали 
провести капитальный 
ремонт критически 
устаревших зданий с об-
новлением всех систем 
и удалением содержа-
щих асбест материа-
лов, ремонт оценивался 
минимум в миллиард 
долларов. Дон Пол пи-
шет, что по условиям 
лизинга арендатор из-
бавлялся от каких-либо 

выплат в случае поте-
ри зданий в результате 
теракта. Впоследствии 
жюри присяжных 
признало теракты на 
башни ВТЦ двумя от-
дельными страховыми 
случаями. Сумма стра-
ховых выплат аренда-
тору башен-близнецов 
Ларри Сильверстайну 
составила $4,65 млрд 
страховки, а также $3,4 
млрд из фонда Liberty 
bond, то есть всего $8,05 
млрд.

BBC поторопились?
Вспомнились репор-

тажи с места событий, 
предшествовавшие 
крушению WTC7: не-
которые телекоммен-
таторы, например BBC, 
объявили, что 47-этаж-
ное здание, находивше-
еся рядом с Всемирным 
торговым центром, тоже 
упало, но не из-за но-
вой атаки террористов, 
а, видимо, потому что 
было ослаблено в ре-
зультате утреннего на-
падения. Эти заявления 
прозвучали за 23 минуты 
до того, как небоскреб 
разрушился. Кстати, 
тот репортаж BBC был 
внезапно без объясне-
ний прерван. Извинения 
были принесены только 
в 2007 году - представи-
тель компании сказал, 
что в обстановке хаоса 
и растерянности могла 
пройти неточная инфор-
мация.

Вот почему Мэтт 
Кэмпбелл вышел про-
тестовать у здания BBC, 
которая, по его мнению, 
пошла на поводу у заго-
ворщиков, допустивших 
оплошность и раньше 
времени объявивших в 
эфире информацию о 
коллапсе третьей башни.

Сегодня большинство 
американцев сходится во 
мнении, что идея с терак-
том была выгодна пред-
приимчивым деятелям 
из бизнес-сообщества, в 
чьих планах было полу-
чить доступ к ближнево-
сточным нефтяным ре-
сурсам, пусть даже такой 
страшной ценой. Планы, 
скорее всего, были под-
держаны и развиты за-
говорщиками из высших 
эшелонов.

Вот почему для пра-
вящей элиты США так 
важна преемственность 
власти, которая хранит 
свои зловещие тайны. 
Потому прорыв к пре-
зидентству внесистем-
ного Дональда Трампа 
был воспринят как ка-
тастрофа. Сделано все, 
чтобы нейтрализовать 
президента, поставив его 
под угрозу импичмента. 
Трампу дали понять, что 
не в его интересах под-
нимать дело «9/11».

Николай Иванов

ТРАГЕДИЯ 9/11
Как США обманули весь мир 

Группа 
исследователей 

собрала 
доказательства 

того, что 11 
сентября 2001 

года небоскребы 
Всемирного 

торгового центра 
в Нью-Йорке, 

«пробитые» двумя 
самолетами, 

рухнули из-
за подрыва 

опор зданий. 
Администрацию и 
спецслужбы США 

не перестают 
обвинять в 

организации 
этого теракта.
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Группа инженеров из Университета 

Аляски пришла к однозначному выво-

ду: возникший пожар не мог вызвать 

полное обрушение Всемирного тор-

гового центра. Ученые опровергли ут-

верждения, что высокая температура 

горения топлива критически ослабила 

стальные конструкции.

КСТАТИ
в
л

R
EX

/F
O

TO
D

O
M



27МИР НАУКИ39(1239) 
19 сентября 2017 года
www.mirnov.ru

Возможно, церемония 
вручения Шнобелевской 
премии и не совершила ре-
волюции в классической 
науке, но коренной перево-
рот от посредственного на-
строения к повышенному 
произвела точно.

Нет смысла описывать 
все последние «шнобелев-
ские» открытия - об этом 
еще напишут многие тома, 
но о некоторых из них рас-
сказать стоит.

Первая новость, приле-
тевшая из Гарварда, каса-
ется любителей азартных 
игр. Дело в том, что эконо-
мическую премию Шнобе-
ля получили австралийцы 
Мэттью Роклофф и Нэнси 
Грир, которые выяснили, 
что игроки в казино склон-
ны делать более высокие 
ставки после того, как по-
держат в руках крокодила 
или любое другое опасное 
животное, например гиену. 
Их исследования показа-
ли, что мозг в таком случае 
ошибочно воспринимает 
нервное возбуждение, появ-
ляющееся в непосредствен-
ной близости от хищника, 
как сигнал о том, что игроку 
везет, и он может рассчиты-
вать на крупный выигрыш. 
О том, как их пускали в ка-
зино с крокодилом, ученые 
не рассказали.

И снова о животных. 
Многочисленные обожа-
тели пушистых котиков 
даже не подозревают, что 
их любимцы - это не что 
иное, как жидкость. Это до-
казал шнобелевский лауре-
ат по физике Марк-Антуан 
Фардин, который сообщил 
публике: «В жидком состо-

янии вещество занимает 
определенный объем и 
принимает форму емко-
сти, в которой находит-
ся». И в доказательство 
продемонстрировал ряд 
фотографий, на кото-
рых наши милые друзья 
полностью заполняют 
своим телом небольшие 
аквариумы, вазы и трех-
литровые банки. 

Целой группе швей-
царских исследова-
телей под руководством 
доктора Майло Пьюэна из 
Цюрихского университе-
та досталась премия мира. 
Они отдали много сил, бо-
рясь с таким страшным 
явлением, как храп, и выяс-
нили, что игра на музыкаль-
ном духовом инструменте 
австралийских аборигенов 
с названием диджериду по-
могает избавиться от храпа 
и способствует комфортно-
му сну. По их мнению, это 
объясняется тем, что игра 
на диджериду, очень похо-
жем на длинную и толстую 

трубу, значительно укре-
пляет верхние дыхатель-
ные пути.

25 добровольцев, стра-
дающих храпом, целых че-
тыре месяца старательно 
играли на этом не очень 
благозвучном инструменте. 
Результаты показали, что 
традиционное лечение при 
помощи искусственной вен-
тиляции легких имеет эф-
фект. Но совсем маленький.

Премия в области ана-
томии досталась британцу 
Джеймсу Хиткоуту. Ему 
принадлежит честь откры-

тия, согласно которому по 
достижении 30 лет уши че-
ловека начинают увеличи-
ваться в размерах примерно 
на 2 мм каждое десятилетие. 
В дальнейшем исследова-
тель намерен заняться поис-
ками практического приме-
нения своего открытия.

Премию по гидродина-
мике получила команда, ре-
шившая изу чить проблему 
выплескивания жидкости 
на пол при попытке пере-

нести ее в другое место 
на примере кофе. В экс-
периментах использо-
вались такие емкости, 
как кружка и бокал для 
вина. Ученые подвергли 
обе емкости колебаниям, 
имитирующим неспеш-
ную ходьбу, и оказалось, 
что из бокала кофе вы-
плеснулось больше, чем из 
кружки. Тем не менее при 
ускорении темпа «шагов» 
в два раза все поменялось с 
точностью до наоборот. По-
чему?

Разгадка оказалась про-
стой: все зависит от того, 
как держать кружку. Экс-
периментально было уста-
новлено, что наиболее 
эффективный способ - об-
хватить эту емкость ладо-

нью сверху.
И уж со-

всем сног-
сшибательное 
открытие уда-
лось совер-
шить целой 
плеяде испан-
ских эскулапов, 
которым и до-
сталась премия 
в области аку-
шерства. Они 
у б е д и т е л ь н о 
доказали, что 

плод в утробе матери очень 
активно реагирует на музы-
ку. Отслеживая выражение 
лица ребенка с помощью 
УЗИ, они установили, что 
активность плода заметно 
возрастает, если музыку 
проигрывать не у поверх-
ности живота матери, а 
внутривагинально. Самое 
трогательное в том, что це-
лых 106 женщин решили 
послужить «шнобелевской» 
науке и согласились на уча-
стие в эксперименте.

Валерий Мальчев
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Увы, на прошедшем в Гарварде награждении пред-
ставителей России не наблюдалось. А ведь были и у нас 
свои герои-«шнобелевцы». Так, в 1992 году Юрий Струч-
ков, членкор РАН, удостоился почетной премии в области 
литературы. Этот ученый муж в период с 1981 по 1990 год 
опубликовал 948 научных работ, или, другими словами, в 
среднем по одной статье каждые четыре дня.

В 2002 году шнобелевским лауреатом стал наш Газпром - 
за применение математической концепции мнимых чисел в 
сфере бизнеса (кстати, хорошая тема, если мнимые числа 
не имеют отношения к бухучету).Но лучший из лучших - это уроженец СССР Андрей Гейм, 

который в 2000 году вместе с коллегой из Бристольского 
университета получил премию за некую левитирующую ля-
гушку. Но шутки шутками, а в 2010 году Андрей удостоился 
уже не шуточной, а вполне серьезной Нобелевской премии 
в области физики - за получение нового материала графена. 

Открытия, 
рассмешившие мир

Дождались! Очередной научный КВН всемирного масштаба под названием «Вручение 

Шнобелевской премии» состоялся в театре Сандерс Гарвардского университета 14 

сентября. «Лучшие» умы человечества получали награды не только за свои научные 

изыскания, но и за чувство юмора.Наши Не пляшут
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Жуй резинку 
с улыбкой!
Два очень позитивных праздника 
приходятся на эту неделю. Они 
вне политики и экономики. Их 
объединяет одна общая цель - 
поднимать наше настроение!
Поделись улыбкою 
своей!

Ежегодно 19 сентября от-
мечается необычный празд-
ник - День рождения смай-
лика. Своим появлением 
смайлик обязан профессору 
Скотту Фалману из американ-
ского Университета Карнеги - 
Меллона, который в 1982 году 
впервые предложил исполь-
зовать три символа, идущие 
подряд, - двоеточие, дефис и 
закрывающую скобку - для 
обозначения улыбающегося 
лица в компьютерном тексте. 
Этот первый смайлик, есте-
ственно, еще не был желтым 
и круглым, но позднее он при-
обрел свой сегодняшний вид. 

Праздник, который 
всегда в кармане

Без нее сегодня никуда. 
Она всегда рядом, в твоем 
кармане или сумочке. Она - 
твой верный друг. Речь идет о 
жевательной резинке. В знак 
признания заслуг перед че-
ловечеством и был учрежден 
еще один забавный праздник 
- День жевательной резинки, 
который отмечается 23 сен-
тября.

Именно в этот день в 1848 
году жители штата Мэн бра-
тья Куртис первыми стали 
продавать созданную ими же-
вательную резинку. Это были 
порционно упакованные ку-
сочки сосновой смолы, сме-
шанной с пчелиным воском.  
Но долго бизнес братьев не 
продержался, с этого малень-
кого рынка он был вытеснен 
появлением резинки на каучу-
ковой основе, которую в 1869 
году начал производить Томас 
Адамс - житель штата Нью-
Йорк. Жевательная резинка 
стала получать все большее 
признание, а с наступлением 
XX столетия стала предметом 
внимания крупных корпора-
ций. И с тех пор бабл-гам гор-
до шагает по планете.

В.М.

Обладатели экономической премии Шнобеля



28 СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 39(1239) 
19 сентября 2017 года

www.mirnov.ru

...Шел 864 год. На славян-
ских землях будущей Рос-
сии продолжались захваты, 
смуты и войны. Но явился 
на зов предка человек, ко-
торый хотел, а главное, смог 
положить начало объеди-
нению десятков разрознен-
ных и враждующих племен, 
городов и земель. Делал он 
это великое дело железом и 
кровью, хитростью и ковар-
ством...

- Мне покорятся все сла-
вянские племена от Ильме-
ня и Старой Ладоги до моря 
Понтийского и земель ки-
евских, - надменно произнес 
Рюрик, оглядывая поочеред-
но своих братьев, сидевших 
в кругу пирующих. Княже-
ские палаты Новгорода, где 
веселились победители, хоть 
и были деревянными, но де-
рева не было видно за висев-
шими трофеями в виде вра-
жеских доспехов, медвежьих 
и кабаньих голов и иного 
убранства той поры.

Слова вождя были встре-
чены криками одобрения и 
звоном кубков.

- Я буду основателем ди-
настии, потому что мы уби-
ли всех, кто шел родом от 
Буревого и Гостомысла, но 
не был рожден от матери 
моей Умилы! Теперь только 
я один, как старший в семье, 
единственный по закону на-
следник всех земель вплоть 
до Сурожа и Херсонеса, ко-
торые мой предок в минуту 
смертельной слабости отдал 
врагам.

Возгласы радости и одо-
брения стали еще громче, и в 
пиршественной палате поми-
мо дыма и смрада, типичных 
для тех времен, повис еще 
и громкий нестройный гул 
пьяных голосов.

...А в это время уцелевшие 
после взятия города новго-
родцы-словене, таясь от злоб-
ных и буйных пришельцев, 
как могли хоронили своих 
погибших. Все поселения в 
округе были разорены и огра-
блены, потому что дружина 
Рюрика не могла пока еще 
считать эти славянские земли 
полностью и окончательно 
своими - военная судьба всег-
да переменчива! - и старалась 
выжать из своих алчных за-
хватов все до капли.

...Наутро после пирше-
ства Рюрик вышел, пошаты-
ваясь, один, в простой рубахе, 
без меча во двор по нужде, и 
только природная ловкость 
и сумасшедшая удача, ко-
торая всегда сопутствовала 
этому человеку, спасли его 
от гибели.

Даже со спущенными шта-
нами он ловко сумел прыг-
нуть влево, в последнюю се-
кунду заметив метнувшуюся 
к нему из-за угла тень, а по-
том перекатился через себя, 
вскочил и встал на изготовку. 
Перед ним неумело прыгал 
с серпом в руках изможден-
ный парень славянской на-
ружности:

- Убью тебя, подонок, за 
все зверства твои, за бесчин-
ства лютые, за Любаву мою 
растерзанную, смерть тебе, 
ворожина!

И парень отчаянно бро-
сился на Рюрика. В этот 
момент на шум из па-
лат и терема уже на-
чали выскакивать 
похмельные воины с 
оружием, но Рюрик 
всех опередил: он 
ловко схватил под-
бежавшего хлип-
кого парня за гор-
ло своей мощной 
лапищей, из-под 
обвислых усов по-
казался хищный 
оскал редких зу-
бов, глаза ярост-
но сверкнули. Он 
медленно поднял 
обмякшее тело 
славянина над 
землей и держал 
так, пока у того 
глаза не вылезли 
из орбит. А потом 
брезгливо бросил 
паренька на землю, 
натянул штаны и хму-
ро сказал подбежавшим 
соратникам:

- Киньте его псам... на 
завтрак... ишь... мстить мне 
надумал... Мне скоро ноги 
целовать будут по землям 
славянским и за бога почи-
тать, а тут...

Он смачно плюнул и по-
шел в палаты. Пир следо-
вало продолжить. Одно его 
огорчало в то время - власть 
приходилось делить, по их, 
варяжским, обычаям, от 
отца переданным, с братьями 
меньшими Синеусом и Тру-
вором. «Но это ненадолго, 
- злобно думал про себя Рю-
рик, - мне всегда помогали 
наши боги, мне везет во всем, 
уж я найду способ братцев 
укоротить... У моего мало-
летнего Игоря, если я погиб-
ну, не должно быть соперни-
ков при дележе власти!»

Летописец же так сооб-
щал о тех важнейших, крае-
угольных событиях при 
основании Русского государ-
ства:

И пришли, и сел старший, 
Рюрик, в Новгороде, а дру-

гой, Синеус, - на Белоозере, а 
третий, Трувор, - в Изборске. 
И от тех варягов прозвалась 
Русская земля. Новгородцы 
же - те люди от варяжского 
рода, а прежде были слове-
не... И Рюрик стал раздавать 
мужам своим города - тому 
Полоцк, этому Ростов, дру-
гому Белоозеро. Варяги в 
этих городах - находники, а 
коренное население в Нов-
городе - словене, в Полоцке 
- кривичи, в Ростове - меря, 
в Белоозере - весь, в Муро-

ме - мурома, и над теми всеми 
властвовал Рюрик.

Глава седьмая
...Уже пали Полоцк и Ро-

стов, все племена и города 
склонялись перед мощным 
войском властного Рюрика. 
Держался один только Му-
ром - уж больно хорошие воз-
вели муромчане укрепления, 
бревен и дерна не пожалели, 
камнями дровяные стены об-
ложили - поди возьми с ходу.

В походном лагере Рюрика 
царило привычное оживление 
- делили взятых в округе плен-
ниц и добычу в виде оружия 
справного, меда, пива, снеди 
разной да шкур. Сам князь, 
длинные вислые усы которо-
го уже начали седеть, сидел на 
большом замшелом пне возле 
своего временного жилища 
и чертил коротким мечом на 
влажной после дождя земле 
какие-то рисунки или планы.

- Так, может, все же на при-
ступ пойдем ночью, вой устро-
им страшный, наш, северный, 
вон нас сколько, испугаются 
эти слабаки, и город возьмем 
с ходу? - подошел к нему, за-
слонив солнце, средний брат 
Трувор, чьи отборные варяги 
славились особенной безба-
шенностью и свирепостью.

Трувор любил все брать 
нахрапом и наскоком, не при-
знавал никакой хитрости и 
коварства, и если бы не та-
ланты Рюрика на этих по-

прищах - давно бы сгинул в 
какой-нибудь сече. А за 

ним, что называется, 
в хвосте плелся са-
мый младший брат 
- Синеус, прозван-
ный так за то, что 
однажды спьяну 
зачем-то помазал 
усы какой-то не-
ведомой травой 
- вещунья ему 
посоветовала, и 
они долго были 
фиолетового 
оттенка. Сине-
ус был тенью 
Трувора, его 
хвостом - куда 
средний брат, 
туда и он.

- Ты опять 
за свое, друже, 
у г о м о н и с ь ! 
Просто за-
прещаю тебе 

даже думать о 
штурме, иначе 

гнев мой будет 
страшен! Не буду 

класть войско на этих 
укреплениях и тебе не 

позволю! Найду способ. До-
говорюсь о сдаче или заманю 
в ловушку этих...

И Рюрик показал мечом в 
сторону видневшихся в полу-
километре укреплений Муро-
ма, над которыми кое-где вид-
нелись головы защитников 
города. План уже созрел в его 
голове, не зря он считался са-
мым хитрым в многовековом 
роду князей, правивших зем-
лями от нынешних Венгрии 
и Германии до Урала. И план 
его включал заодно малень-
кую семейную провокацию. 
Рюрик прекрасно знал, что 
как только Трувор слышал от 
него слово «запрещаю» - тут 
же все делал наоборот! Пусть 
себе делает!

Новому князю Новгоро-
да Рюрику все мерещилась 
слава великих ромеев, осно-
вавших могучее и обширное 
государство, где был один 
главный правитель и все ле-
жали перед ним во прахе. Он 
хотел начать править уже 

завоеванными славянскими 
землями единолично, а потом 
завоевывать все дальше и 
дальше - до Киева и Констан-
тинополя.

Поэтому он запретил Тру-
вору штурмовать, и именно 
поэтому ночью случилась 
вполне предсказуемая ката-
строфа.

С заранее заготовленны-
ми лестницами, подкравшись 
из леса к, казалось, мирно 
дремавшему за крепкими 
стенами Мурому, варяги Тру-
вора и примкнувшего к нему 
со своими воинами Синеуса 
бросились лезть на стены. И 
здесь внезапно по периметру 
обороны муромчан вспыхну-
ли десятки сильных костров, 
а сверху со стен полетели 
стрелы и, что самое ужасное, 
полилась раскаленная смола 
из чанов.

Дикие многоголосые кри-
ки боли на фоне ярко вспых-
нувшей ночи в Муроме пере-
полошили дружину Рюрика. 
Все метались по лагерю, по-
хватали оружие и собрались 
было броситься на подмогу 
своим собратьям. Но прозву-
чал мощный голос вождя-
князя:

- Никому не покидать ла-
геря, я не позволю еще и нам 
погибнуть там в этой бойне! 
Всем изготовиться и ждать 
моих приказов!

Но никаких приказов ко-
нечно же не последовало...

...А дела его братьев тем 
временем были плохи. Ки-
пящая смола и град стрел с 
камнями искалечили боль-
шинство штурмующих, а уце-
левшие варяги в ужасе броси-
лись в сторону лагеря князя 
Рюрика. Но княжеских бра-
тьев среди спасшихся не ока-
залось - они храбро кинулись 
на подвиги в первых рядах 
воинов, штурмующих стены 
Мурома...

Сам же хитроумный Рю-
рик в тот же день справил 
положенную тризну по бра-
тьям и велел отправить гонца 
к своей жене - норвежской 
княжне Ефанде - с известием, 
что он направляется на юго-
запад к городу Киеву и чтобы 
она берегла их сына Игоря 
как зеницу ока.

И еще писал он брату жены 
своей Одду, или Олегу, кото-
рый был его правой рукой и 
советником в тайных делах. В 
письме этом он сообщал о сво-
их великих планах по походам 
на южные земли, в том числе 
и о желании исправить ошиб-
ку одного из своих предков 
- князя Буревого. Речь шла 
снова о взятии Крыма и раз-
богатевшего на полуострове 
христианского града Сурожа...

А Муром он решил обой-
ти стороной. Пусть постоит, 
богатств накопит. Тем слаще 
потом будет город грабить и 
убить защитников всех до од-
ного - убить за смерть каких-
никаких, а братьев.

(Мы заканчиваем публикацию 
первой части исторического 

романа, но предупреждаем 
читателей: через некоторое 

время вас ждет его продолжение - 
не менее захватывающее 

и увлекательное).

Ðóñü ðàññâåòíàÿ. 
Евгений Дмитриев

ЖЕЛЕЗНАЯ КРОВЬ
(Продолжение. Начало в №36-38.)
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Тревога в жизни 
или только 
в голове?

И простые люди, и врачи 
традиционно не очень при-
выкли рассматривать трево-
гу как нервное расстройство. 
Может, потому, что начиная 
с начала ХХ века жизнь в 
России и СССР, а потом сно-
ва в России была и так очень 
тревожной. Говоря проще, 
тревога была нормой нашей 
жизни. Сейчас тревожности 
в обществе и в личных на-
строениях людей меньше не 
стало, но с медицинской точ-
ки зрения стало оче-
видно, что тревож-
ное расстройство 
- не норма.

Cтрого по-
медицински, 
н а з ы в а е т -
ся болезнь 
г е н е р а л и -
з о в а н н ы м 
тревожным 
р а с с т р о й -
ством (ГТР). 
Такой офи-
циальный и са-
м о с т о я т е л ь н ы й 
диагноз появился относи-
тельно недавно, только в 
1980 году. И сейчас уже до-
казано, что ГТР - самосто-
ятельная болезнь, которая 
имеет свои специфические 
механизмы развития, но 
медики и пациенты еще на-
ходятся в плену историче-
ских ошибок.

Людей, которым бы было 
можно поставить такой ди-
агноз, очень много вокруг 
нас. Не у всех болезнь про-
текает в тяжелой форме, но 
у массы людей есть ее сим-
птомы. Например, люди с 
ГТР постоянно озабочены 
тревожными предчувстви-
ями. Они не могут с ними 
справиться, видя во всем 
причину для беспокойства, 
угрозу или подвох. И самое 
главное - это ощущение 
тревоги всегда неадекватно 
реальным угрозам. Иногда 

тревожные расстрой-
ства сопровожда-

ются болями и 
перебоями в 

сердце, из-
л и ш н е й 
суетливо-
стью или, 
наоборот, 
с к о в а н -
ностью и 
чувством 

напряжен-
ности во 

всем теле. 
Могут быть 

проблемы с пи-
щеварением, повы-

шенная потливость, дрожь 
в руках. Такие больные 
очень часто обращаются к 
терапевтам, которым очень 
трудно отличить ГТР от 
депрессии - во многом эти 
болезни очень похожи. Но 
различия между ними есть. 
Одно из них в том, что де-

прессия обращена в про-
шлое: больной тяжело пе-
реживает потери и ошибки 
прошлой жизни. Тревога, 
наоборот, направлена в бу-
дущее, которое всегда окра-
шено мрачными тонами. 
Главный вопрос для боль-
ного ГТР: «Что будет?» И 
ответ на него всегда полон 
страха и пессимизма.

Жизнь под таким дамо-
кловым мечом тревоги ча-
сто приводит к развитию 
самых разных хронических 
заболеваний. В первую 
очередь к гипертонии, бо-
лезням сердца. С другой 
стороны, ГТР очень часто 
развивается на фоне уже су-
ществующих хронических 
заболеваний, и это делает 
их течение более тяжелым, 
а прогноз хуже. Такую тре-
вогу называют вторичной, 
и ее нужно обязательно ле-
чить, чтобы облегчить те-
чение болезни.

Не только 
врачебная ошибка

Еще больше людей с так 
называемой подпороговой 
тревогой. Симптомы при 
этом состоянии недотяги-
вают до полноценного диа-
гноза ГТР, но они все равно 
серьезно нарушают нор-
мальное течение жизни. 
При таких расстройствах 
люди часто занимаются 
самолечением, принимая 
валидол, валериану, корва-
лол, сборы трав и другие 
подобные средства, столь 
популярные у нас. После 
их приема люди иногда 
чувствуют себя лучше - у 
этих препаратов есть успо-
каивающее действие. Но 
такое лечение нельзя счи-
тать оптимальным: на ме-
ханизмы развития самой 
тревоги (а они в нашем 
мозгу особые) они не влия-
ют и болезнь не устраняют. 
Есть три основные груп-
пы лекарств, которые ис-

пользуют при ГТР: антиде-
прессанты (прозак, паксил, 
золофт и многие другие), 
бензодиазепины (к ним от-
носятся тазепам, диазепам, 
оксазепам и еще масса ле-
карств, так хорошо извест-
ных пациентам) и специфи-
ческий противотревожный 
препарат афобазол. Но 
проблема остается. Пока 
во многом ни сами паци-
енты, ни врачи еще не на-
целены на выявление тре-
вожных расстройств и не 
понимают их серьезного 
значения. В результате 
больным часто назначают 
препараты более обще-

го действия, обычно успо-
каивающие и никак не 
влияющие на тревожный 
компонент. Это неправиль-
ное, избыточное лечение: 
у пациентов развивается 
сонливость, ухудшается 
память, мышление стано-
вится заторможенным, ча-
сто возникает привыкание. 
Лечение может быть более 
точным и менее травма-
тичным. Для этого часто 
используют специальные 
опросники, которые долж-
ны заполнить пациенты. 
Один из них, самый автори-
тетный, мы и приводим (см. 
таблицу).

Грозит ли вам тревожное 
расстройство

Постарайтесь вспомнить свое состояние в течение по-
следних двух недель и честно ответьте, как часто за это 
время у вас возникали и как долго продолжались следу-
ющие состояния:

Чувство нервозности, тревоги, 
ощущение себя на грани срыва

0 1 2 3 

Неспособность справиться 
со своим волнением

0 1 2 3

Слишком сильная озабоченность 
по самым различным поводам

0 1 2 3

Неспособность расслабиться 0 1 2 3
Чувство такого беспокойства, 
что трудно усидеть на одном месте

0 1 2 3

Легко возникающее раздражение, 
несдержанность

0 1 2 3

Опасение, что может случиться
что-то страшное

0 1 2 3

Каждый ответ выражайте в баллах от 0 до 3. Если состо-
яния почти не было - обведите 0, если оно было несколько 
раз - обведите 1, если было более 7 дней за две недели - об-
ведите 2, если было почти каждый день - 3. Потом сложите 
все баллы. Если вы набрали 5-9 баллов - возможна подпо-
роговая (так называемая субсиндромальная) тревога; 10-15 
баллов, то у вас, скорее всего, есть умеренное ГТР; больше 
15 баллов - возможно серьезное ГТР. Конечно, окончатель-
ный диагноз ставит врач, но учитывая результаты опросника.

Источник: cоставлено на основе официального американского опрос-
ника The GAD-7 Anxiety Scale, используемого для диагностики ГТР.
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Депрессия 
и тревожные рас-

стройства очень по-
хожи, но при депрессии 

больной тяжело пережива-
ет потери и ошибки прошлой 
жизни. Тревога, наоборот, 
направлена в будущее, 

которое всегда окра-
шено мрачными 

тонами.

БОЛЕЗНЬ ТРЕВОГИ НАШЕЙ
Тревожные расстройства - главная психическая проблема нашего времени 
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Фигуристка Юлия Лип-
ницкая ушла из большого 

спорта. Она объявила об 
этом сама и сделала ряд 

сенсационных заявлений. 
«МН» изучает последнюю 

речь спортсменки и про-
щается с солнечной девоч-

кой, желая ей найти себя 
в мире, где уже не будет 

фигурного катания и само-
истязания на льду.

«Папаша, 
встретимся в суде!»

Журналистам сложно с 
Липницкой, она не дает ин-
тервью. Вот и сейчас Юля рас-
крыла душу только в беседе 
с пресс-службой Федерации 
фигурного катания России.

Вообще, Липницкая ушла 
из спорта из-за анорексии, 
причем болезнь начала про-
грессировать. «После того как 
был озвучен диагноз, мне ста-
ли писать, спрашивать, зачем 
я это сделала? - рассказала 
Липницкая. - Но даже если бы 
я сама не сказала, то инфор-
мация все равно бы просо-
чилась. Анорексия - болезнь 
XXI века, она встречается 
часто. И с ней справляются не 
все. Я посчитала, что ничего 
такого нет, если открыто об 
этом скажу. Жаль только, я не 
сделала этого раньше. 

После этапа Cup of Russia 
я пришла домой, положила 
коньки в шкаф и с тех пор их 
не видела. Больше меня не тя-
нет на лед. В январе я уехала 
в клинику. Вот и вся история».

Надо напомнить, что Лип-
ницкая лечилась в Израиле. 
«Самым страшным для меня 
было понять, что дальше? Я 
выхожу из клиники и что? 
Особенно когда осознавала, 
что я заканчиваю со спортом. 
И тут у меня начиналась пани-
ка от неизвестности. Это был 
кошмар!»

В последние месяцы жизнь 
Юли превратилась в сумас-

шедший дом. Вокруг нее и так 
витало много слухов, а теперь 
это приняло невероятный 
размах. Вот на Первом кана-
ле вышла программа. «Там 
абсолютно все было фаль-
шью! - задыхается от гнева 
Липницкая. - После нее мама 
поседела, да и у меня приба-
вилось седых волос. Зато у 
создателей шоу все хорошо - 
рейтинги высокие. Так, в этой 
передаче утверждалось, что я 
поступила в МГУ. Но у меня 
это только в планах. Может, 
получится через год. Я хотела 
бы заняться спортивным ме-
неджментом...

В одной из газет вышла 
статья. Думала, это анекдот. 
Зачем-то придумали какого-
то молодого человека, кото-
рый якобы повлиял на мое 
решение завершить карьеру. 
Вся статья - фальшивка!

А теперь по разным пере-
дачам бродит человек, ко-
торый смеет называть себя 
моим отцом. Как же редак-
торы каналов такое допу-
скают? Это же откровенный 

мошенник, самозванец. И 
даже если он однофамилец, 
то какое он имеет отноше-
ние ко мне? Просто хотелось 
кляп ему в рот вставить - не-
возможно такое слушать! Я 
же прекрасно знаю, кто мой 
отец, где он живет. И теперь 
предупреждаю: если подоб-
ные случаи повторятся и на 
каналах будут появляться 
мои «папаши или родствен-
ники», то встретимся с ними 
в суде».

Проблемы 
с физиологией

В феврале 2014-го в олим-
пийском Сочи самый боль-
шой рентинг собирала Лип-
ницкая. Ею восхищались, ее 
боготворили. Но потом все 
полетело под откос. Юля 
рассорилась со своим тре-
нером Этери Тутберидзе, не 
сойдясь характерами. Ушла 
к тренеру Алексею Урмано-
ву, но ничего с ним не доби-
лась. Потом косяками пош-
ли травмы.

А еще физиология. Де-
вочка в 15 лет может стать 
чемпионкой, но потом она 
превращается в женщину. 
Набирает вес, расширяют-
ся бедра... О Липницкой 
начали шептаться, что она 
потолстела. А проблемы с 
анорексией возникли, ког-
да Юля психанула и начала 
резко сгонять вес. 

Слова Родниной
Нам очень не понравилось, 

как проводили Юлию Лип-
ницкую из спорта. Точнее, не 
проводили никак. Но сколько 
же гадостей услышала в спи-
ну спортсменка, в которую 
на Олимпиаде влюбилась вся 
Россия!

Например, вот что недавно 
сказала трехкратная олим-
пийская чемпионка Ирина 
Роднина, легенда из легенд: 
«Когда приземляешься с 
прыжка, по-
звоночник при-
нимает удар 
весом от 600 до 
800 килограм-
мов. Мы же 
приземляемся 
на одну ногу, 
весь корпус пе-
рекошен. При-
чем делаем это 
годами. У ребят-фигуристов, 
которым 18-19 лет, тазобе-
дренный сустав как у 80-лет-
них. Родители, к сожалению, 
не понимают, что професси-
ональный спорт диктует свои 
условия. Сразу было понятно, 
что у этой девочки слабая мы-
шечная структура, малый вес, 
от природы очень маленький 
прыжок. Кроме того, давно 

известно: кто рано начинает, 
тот рано заканчивает...»

Слабая мышечная структу-
ра? Но вот что Роднина гово-
рила в феврале 2014-го:

«Сейчас все очарованы 
Юлей Липницкой, и я - не 
исключение! Гениальная 
девочка! Я считаю, что к 
этому ребенку точно Бог 
прикоснулся. Она не только 
технически безукоризненно 
подготовлена, не к чему при-
драться, но у нее еще и очень 
хорошая, трезвая голова. Она 
очень хорошо контролирует 
свои действия, умеет справ-
ляться с волнением, и удиви-
тельно, что это в 15 лет! Нет 
сомнений, что Липницкая бу-
дет кататься до следующих 
Игр. Поэтому она может не 
просто стать, как я, трехкрат-
ной, но и превзойти меня!»

Вот вам и цена слов, бро-
шенных в СМИ. Не надо 
гонять слухи о том, что у 

Л и п н и ц к о й 
появился бо-
гатый любов-
ник, который 
взял ее на 
содержание. 
Или что за 
рекламу ей 
платят баснос-
ловные деньги 
и кто-нибудь 

обязательно пристроит фи-
гуристку к кормушке.

Сейчас перед нами - ма-
ленькая девочка, которая еще 
даже не поступила в институт. 
Но прошла через такое, на 
что другим потребуется мно-
го десятилетий.

Удачи тебе, Юля. И поско-
рее найди себя в жизни после 
спорта.

Перед нами - маленькая 
девочка, которая еще 
даже не поступила в ин-
ститут. Но прошла через 
такое, на что другим по-
требуется много деся-
тилетий.

Не будем в деталях описы-
вать этот бой. Главное тут не 
это. Вы оцените счет судей-
ских записок: 118-110. 115-113. 
114-114.

Счет 118-110 в пользу 
Альвареса выставила су-
дья Аделаида Берд. То есть 
она отдала Головкину лишь 
два победных раунда из 12. 
Только два! При этом дру-
гой арбитр отдал победу 
казахстанцу, а третий за-
фиксировал ничью. Ну лад-

но, у каждого своя правда. 
Но не пропасть же в 10 ра-
ундов!

Кто ж она такая, эта 
женщина Аделаида, кото-
рая влюблена в Альвареса, 
как Наталья Поклонская в 
императора Николая? Она 
славится радикальным сти-
лем судейства. Ее решение 
118-110 можно объяснить 
тремя факторами: ангажи-
рованность, 36-минутное 
помутнение рассудка или 

реальная без-
ответная любовь женщины 
к мужчине.

При этом нельзя сказать, 
что Берд - некомпетентная 
тетка. Она в профессии уже 
20 лет, успела поработать 
на боях Владимира Кличко, 
Хуана Мануэля Маркеса, 
Флойда Мейвезера и других 
достойных людей.

Да, время от времени Аде-
лаида вляпывалась в скан-
далы. Но этот - самый глав-

ный, слишком уж вопиющий 
случай. Вообще, статистика 
показывает, что женщины 

обычно выставляют са-
мый крупный счет среди 
всей коллегии судей.

Изначально казалось, 
что косяков стоит ждать 
от Дэйва Моретти, кото-
рый работал на бое Аль-
вареса в шестой раз. Но 
он как раз был единствен-
ным из трех человек, кто 
увидел победу Головкина в 
этом бою. Дон Трелла, ра-
нее судивший два поединка 
Геннадия, присудил ничью. 
То есть в бою, где двое арби-
тров отдают одному боксеру 
победу со счетом 118-110 или 
116-112, женщина решитель-
но дает 120-108. Вот почему 
многие боксеры и промо-
утерские компании старают-
ся подать протест в письмен-
ном виде еще до боя, чтобы 
такого арбитра отстранить. 

Другое дело, это срабатыва-
ет не всегда. Но отчего же не 
попытаться?

Команда Головкина на 
этот шаг не пошла. Аделаи-
да же не изменила себе, ре-
шительно отдавая раунд за 
раундом предполагаемому 
победителю. Это и привело к 
безумному счету 118-110, что 
перечеркивает все былое и 
ставит крест на карьере арби-
тра Берд. Теперь она будет от-
странена от судейства в боль-
ших боях.

Но это не поможет Генна-
дию Головкину одержать по-
беду над мексиканцем имен-
но в этом бою. Поезд ушел, 
он стал жертвой произвола. 
Видимо, теперь нас ждет 
матч-реванш.

И в нем нужно опасаться 
даже не резких ударов Сауля 
Альвареса, а трех пока неиз-
вестных людей за судейским 
столиком в Лас-Вегасе.

ЮЛИЯ ЛИПНИЦКАЯ ОБЕЩАЕТ 
ЗАСУДИТЬ ЛЖЕПАПАШУ
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АДЕЛАИДА - НОЧНОЙ УЖАС 
БОКСЕРА ГОЛОВКИНА
Удивительный случай произошел во время супербоя 
между казахстанцем Геннадием Головкиным и мекси-
канцем Саулем Альваресом. Судья цинично вмешалась 
в исход поединка и откровенно прибила Головкина. Вы 
думаете, это невозможно в боксе? Следите за руками!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам пора наконец вы-
лезти из своей скорлупы. Рас-
ширьте свой круг общения, по-
пробуйте открыть для себя но-
вое увлечение. Никто не любит 
разнообразие больше, чем вы, 
так что пришло время действо-
вать! Нестандартные решения 
хорошо сработают в среду. Вы-
ходные посвятите культурному 
отдыху.
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Это прекрасное время для до-
машних посиделок, уделите 
внимание тем, с кем вы чув-
ствуете себя тепло и уютно. 
Возможно, вы захотите поба-
ловать себя сладким, позволь-
те себе маленькие капризы. 
В выходные вам не избежать 
расточительности. Во вторник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны во всей красе ощутят 
прилив творческой энергии. 
Обуздайте эту страсть, за-
нимайтесь любимыми дела-
ми с приятными вам людьми. 
Заполняйте свои творческие 
резервы, ваш энтузиазм за-
разителен. Четверг - удачное 
время для крупных приобре-
тений. В понедельник не опаз-
дывайте.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Тельцам на этой неделе нуж-
но проявить инициативу. В то 
же время звезды хотели бы 
напомнить вам: сейчас не 
лучшее время для масштаб-
ных и амбициозных начина-
ний. Будьте готовы к борьбе 
с препятствиями в среду. 
Следите за своим рационом 
в субботу.

Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

Раки сейчас просто обязаны 
придерживаться правил и тра-
диционного подхода. Это един-
ственный способ добиться хо-
роших результатов в бизнесе, 
укрепить свой статус и упрочить 
полезные связи. Четверг - от-
личное время для финансовых 
операций. Будьте вниматель-
ны - правильно распределяйте 
время во вторник.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

Львам в этот период при-
дется отстаивать свой авто-
ритет не только на работе, 
но и дома. Дух противоре-
чия может обострить ваши 
отношения с окружающи-
ми, постарайтесь быть тер-
пимее. Четверг - удачное 
время для крупных приоб-
ретений. В понедельник не 
опаздывайте. 
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Приготовьтесь к неожидан-
ным событиям. В этот период 
все может развиваться не 
так, как вы запланировали. 
Будьте готовы действовать 
открыто и принимать бы-
стрые решения. Четверг - 
удачное время для работы 
по дому и для ремонта. Вы-
ходные проведите с родными. 

Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

Сейчас Весы могут почув-
ствовать себя хозяевами по-
ложения. Кажется, что все 
подчинено вашей воле в со-
ответствии с пожеланиями, 
остается только начать дей-
ствовать. Крупные покупки 
в пятницу будут удачными. 
В понедельник не начинай-
те новых дел, не закончив 
старые.  
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Скорпионы могут столкнуться 
с проблемой неправильной 
трактовки событий. Кроме 
того, не выходите из себя, 
слушая советы друзей или 
родственников, попробуйте 
согласиться хотя бы с одним 
из них. В четверг ваш ключ 
к успеху - выдержка и тер-
пение. Будьте разборчивы в 
контактах во вторник.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Козерогам не следует куль-
тивировать негативные вос-
поминания и страхи. Ста-
райтесь жить настоящим, не 
делая далеко идущих планов, 
смотрите на вещи проще. В 
среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. 
В субботу будьте осторожны 
при общении с малознакомы-
ми людьми.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

Подходящее время для се-
мейных советов и коллек-
тивных встреч. Деловые 
переговоры Водолеев будут 
более успешными в обста-
новке, лишенной формаль-
ности. Будьте бдительны, 
берегите деньги и вещи в 
пятницу. Во вторник будьте 
готовы к приятной романти-
ческой встрече.
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Обстоятельства этой недели 
будут способствовать после-
довательной и планомерной 
работе. Конечно, Рыбы могут 
попытаться отойти от жестких 
правил, но вы не сможете 
полностью освободиться от 
них. В среду не предприни-
майте ответственных шагов. 
Не перегружайте себя рабо-
той в пятницу.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

ПРОГНОЗ

20 сентября оппозиция Меркурия и Нептуна - проявление 
любопытства в отношении других может испортить лич-
ные отношения. 22 сентября трин Меркурия и Плуто-
на - концентрация внимания и воля в этот день по-
могут исследователям, писателям и детективам. 24 
сентября оппозиция Марса и Нептуна - опасность 
в эмоциональном плане. 25 сентября квадратура 
Меркурия и Сатурна - интриги и сплетни.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

20-26 
СЕНТЯБРЯ
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- Какое место вы рассчитываете 
занять в нашей компании в бли-
жайшие 5 лет?

- Я хотел бы занять место, где 
никто не будет видеть мой мони-
тор.

 

- Да сколько же вы будете мне 
нервы трепать?! Я вам в сотый раз 
говорю: это строительный мага-
зин!!! Нету у нас кефира!!!

- Ну ладно, ладно... А ряженка?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабаниха. 7. Берлиоз. 10. 
Лимпопо. 11. Йовович. 12. Узда. 13. Идефикс. 15. 
Рок. 16. Нил. 17. Калинин. 18. Ален. 19. Уступка. 
22. Удмуртия. 25. Нюх. 26. Травник. 29. Шабли. 31. 
Тварь. 33. Канава. 35. Стая. 36. Прием. 38. Зона. 39. 
Майорова. 41. НАТО. 42. Редакция. 44. Химчистка. 
47. Капитулянт. 49. Хна. 50. Арктика. 53. Солярка. 
55. Таверна. 56. Мальчик. 60. Ледоруб. 61. Ленский. 
62. Напасть. 63. Фабрикат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ку-
кареку. 2. Базука. 3. Иоганн. 4. Аллилуйя. 5. Имре. 
6. Лори. 7. Бойскаут. 8. Леонидов. 9. Зачинщик. 
14. Фру. 20. Теннисист. 21. Пахота. 23. Магний. 24. 
Теша. 27. Альпака. 28. Навигация. 30. Ботаник. 32. 
Вяз. 34. Вареники. 37. Майя. 40. Ауди. 42. Реприза. 
43. Дот. 45. Мук. 46. Ахилл. 47. Кагор. 48. Телефо-
нист. 50. Ацетилен. 51. Терехова. 52. Ансамбль. 54. 
Ясь. 57. Ланч. 58. Чека. 59. Кайф.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Английское дерновое пере-
путье. 7. Приятель косинуса и синуса. 10. Родной штат Майкла 
Джексона. 11. Пельмени, пришедшие из Апеннин. 12. Простор 
для птиц. 13. Заносчивая персона со двора. 15. Бобы на радость 
вегетарианцу. 16. Гайдаровский герой-малыш. 17. Щелчок по кла-
више. 18. «Забрало» зубов боксера. 19. «Окно» в представлении. 
22. Российская поэтесса Римма …. 25. Грубая досадная ошибка. 
26. «Сердце» Боснии и Герцеговины. 29. Щетка для мытья буты-
лок. 31. Британский фантаст Герберт. 33. Далекий предок. 35. 
Композитор Хачатурян. 36. Эдмон Дантес в замке Иф. 38. Сарай, 
куда несут снопы. 39. «Красноречивый» населенный пункт. 41. Ва-
кансия в спектакле. 42. Сыграл Патрика Кроликоу. 44. Горячность 
активиста. 47. То же лекарство. 49. Озеро рядом с Гуроном и Он-
тарио. 50. Американский смерч. 53. Гиблое засасывающее место. 
55. Игра с фигурами из чурок. 56. Зодчий пирамиды «МММ». 60. 
Вязаные рукавички. 61. Его рабочее место - колокольня. 62. Ли-
дер раскола православной церкви. 63. Музыкант-духовик. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Компонент розового варенья. 2. 
Богач после банкротства. 3. Жжение в пищеводе от жирной пищи. 
4. Озеро в Андах. 5. Пестрый летун с веером. 6. Мясорубкина про-
дукция. 7. Громогласная повозка. 8. Снималась в «Папиных доч-
ках». 9. Основатель цыганского театра «Ромэн». 14. Страна Нель-
сона Манделы. 20. «Домашний» или «Культура». 21. Специали-
зация актера. 23. Разгадывание кроссвордов. 24. Лошадка пре-
клонных лет. 27. Красочный узор на ковре. 28. Сказание о земном 
времени Христа. 30. Ликер изумрудного цвета. 32. Черно-розовая 
субкультура. 34. Горькое порицание. 37. Старший сын Адама. 40. 
Киллер, сыгранный Ж. Рено. 42. Профи с картами Таро. 43. Гроз-
ное ворчание зверя. 45. Геометрический «бублик». 46. Здание 
исполнительной власти. 47. Дружок Минни Маус. 48. М. Морозов 
с экрана, воплощенный Тихоновым. 50. Базарная женщина. 51. 
Егоза по-другому. 52. Жизне-
радостное мироощущение. 54. 
Продукт, нужный для фондю. 57. 
Вписывание данных в файл. 58. 
Месторождение пожара. 59. 
Сочинял «Двенадцать стульев» 
на пару с Е.Петровым.

ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
«МИР НОВОСТЕЙ»

8 (925) 505-13-34
E-mail:press@mirnov.ru
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КОГДА СУСТАВЫ МОЛЯТ О ПОМОЩИ
- Давайте сразу о деле. Знаю, Вы хотите 

рассказать о новейшем комплексе для суставов 
и позвоночника. На сегодняшний день в аптеках 
хватает средств подобной направленности. Не 
боитесь, что Ваше просто затеряется на полке?

- Чтобы коллоидный раствор повышенной 
биодоступности «затерялся»? Маловероятно. Комплекс 
АРТРОБОН для суставов и позвоночника, о котором 
идет речь, обладает биодоступностью до 98%! Это 
значит, что организм его принимает и усваивает на ура. 
А знаете, насколько усваиваются средства в других 
формах выпуска? Поинтересуйтесь у врача. И после 
этого, уверен, вопрос о том, будет ли АРТРОБОН 
востребован, отпадет сам собой.

- А что в составе у АРТРОБОНа?
- Только натуральные компоненты, проверенные 

многолетней практикой. Они не сулят сюрпризов, 
они надежные и изученные. И, кстати, включены во 

многие средства для опорно-двигательной системы. 
Инновационность АРТРОБОНа не в составе, а в том, 
что все компоненты пребывают в виде особого раствора 
с повышенной биодоступностью. Иное средство, с 
другой формой выпуска, порой как войдет в организм, 
так и выйдет в неизменном виде - клетки его просто 
игнорируют. Вам наверняка не раз доведется услышать 
что-то вроде: «Ну принимаю я что назначили, и все без 
толку». А почему? Потому что биодоступность может 
быть низкая, а у АРТРОБОНа она, повторюсь, доходит 
до 98%!

- Какими же компонентами обещает 
подкормить нас АРТРОБОН?

- В первую очередь глюкозамином и хондроитином 
- это альфа и омега для суставов и позвоночника. 
Глюкозамин и хондроитин - основной строительный 
материал для новой хрящевой ткани суставов*. Также 
АРТРОБОН содержит целую подборку экстрактов 

целебных трав. Их фитонутриенты помогают бороться с 
болью, отеками и воспалительными процессами*. При 
этом все компоненты подобраны так, что усиливают 
действие друг друга, сам же комплекс производится 
по самому строгому на сегодня фармакопейному 
стандарту GMP*.

- А если кому-то захочется узнать про 
АРТРОБОН больше?

- Это просто сделать, позвонив на бесплатную 
горячую линию. Консультанты Вам расскажут об 
АРТРОБОНе все от «а» до «я». И Вы наверняка 
почувствуете себя лучше лишь от одного факта общения 
с душевными и внимательными людьми. Они не кричат 
«Следующий!», не спрашивают, «чего Вы хотите в этом 
возрасте?». Они самоотверженно делают свое непростое 
дело, чтобы всем, кто обратился и нуждается в помощи, 
чтобы суставам и позвоночнику жилось легче.
Реклама *См. инструкцию по применению.

Бесплатный номер для консультации  8-800-777-87-14. ОО
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